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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

К Р д Т н  О Е
З Н А М Я
ОРГАН ТОМСКОГО ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 

ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА. ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ 
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Год издания 44-й 
№ 212 (11186) Четверг, 8 сентября 1960 года. Цена 20 коп.Новый учебный год

Прошла уже неделя нового учеб- 
вого года. Хорошо отдохнув за ле
то, учащиеся и студенты с новыми 
сялами принялись за учебу.

Большие задачи стоят в новом 
учебном году перед теми, кто учит
ся и кто учит. Учащиеся школ и 
техникумов, студенты должны не 
только хорошо овладевать основа- 

9Ш наук, но и тщательно изучать 
рабочие профессии, относиться к 
труду как к потребности.

Конечно, это во многом будет за
висеть от тех, кто учит — от на- 
шнх славных учителей школ н пре
подавателей вузов.

Новый учебный год в школах на
чался после первого Всероссийско- 
Тч) съезда учителей, явившегося за
мечательным событием в жизни 
школы. Съезд показал, что школы 
успешно выполняют закон «Об ук
реплении связи школы с жизнью и 
о дальнейшем развитии системы на
родного образования в СССР».

Учителя на августовских сове
щаниях обсудили итоги сч>езда и 
наметили задачи, которые надо ре- 

- шить в. новом учебном году.
В течение прошлого учебного го

да школьники работали в учебных 
мастерских, на пришкольных уча
стках, в цехах заводов и фабрик. 
Сотни учащихся получили квали
фикационные разряды по избран
ным специальностям.

Хорошо организовано производст
венное обучение в школах №№ 24, 
8, 43 города Томска, в Тогурской 
средней школе Колпашевского рай
она, в Симоновской семилетней 
школе Зырянского района. Здесь 
ученики основательно изучают из
бранную специальность, применяют 
на практике знания, полученные на 
уроке. К воспитанию школьников 
все шире привлекается обществен
ность предприятий.

В новом учебном году в-области 
работает 32  школы с  одиннадцати
летним сроком обучения и 46 вось
милетних школ. Преподаватели 
этих школ должны учесть опыт 
прошлого года, не допускать повто
рения имевшихся недостатков.

В некоторых школах плохо обо
рудованы учебные мастерские. Зна
чит, в ближайшее время следует 
Пополнить материальную базу, на
вести образцов!^ порядок в ма
стерских. Очень важно правильно 
определить, какие специальности 
Должны изучать школьники. Важ
но подобрать наиболее нужные, 
перспективные профессии. В этом 
шкодам должны помочь руководи
тели предприятий я организаций. 
Уделяя основное внимание трудо
вому обучению, нельзя забывать об 
улучшенин! преподавания общеоб
разовательных дисциплин.

В некоторых районах еще не за
кончена подготовка школ к зиме.

Эти недостатки необходимо в 
ближайшее время устранить.

Знаменательные перемены прои
зошли в жизни советской высшей 
я  средней специальной школы. Вы
полняя' Закон об укреплении свя
зи школы с жизнью, работники ву
зов н техникумов многое сделали 
для того, чтобы приблизить обуче
ние к жизни, производству.

Нынче в вузы и техникумы при
шло хорошее пополнение. По плану 
в высшие и средние специальные 
учебные заведения Томска должно 
быть принято свыше 11 тысяч че
ловек, то есть на тысячу человек

больше, чем в прошлом году. План 
набора на дневные отделения вы
полнен.

Ряд вузов — педагогический, 
инженерно-строительный — выпол
нил также план набора на заочные 
и вечерние отделения. В других ву
зах прием на эти отделения продол
жается.

В эТЬм году в вузы и техникумы 
принято гораздо больше людей с 
производства. Например, в инже- 
нерно-стртительный институт на 
первый курс принято 85 процентов 
студентов с производственным ста
жем, в медицинский, транспортный 
институты — около 80 процентов. 
В вузы и техникумы пришло много 
военнослужащих, демобилизован
ных в связи с Законом «О новом 
значительном сокращении Воору
женных Сил СССР».

Принято также много людей, ко
мандированных на учебу предприя
тиями, совхозами и колхозами.

В отличие от прошлых лет, в 
нынешнем году особенно много же
лающих поступить на заочные и ве
черние отделения вузов и технику
мов. Так, в политехнический инсти
тут на 575 мест подано более 2.200 
заявлений.

Как и в прошлом году, одна из 
основных задач вузов — правиль
но организовать работу студентов 
младших курсов на производстве и 
производственную практику.

Молодой специалист должен ов
ладеть современной техникой, хо
рошо знать практику. Поэтому ву
зы и промьппленные предприятия 
обязаны сделать все для того, что
бы студент смог овладеть рабочей 
специальностью, получить хорошие 
трудовые навыки. Вместе с тем, на
до так продумать систему обуче
ния, чтобы студент не был пере
гружен работой и учебой, чтобы - у 
него было время на культурный от
дых.

В нынешнем году только на 
предприятиях Томского совнархоза 
нужно трудоустроить около двух 
тысяч человек.

Но при их трудоустройстве пов
торяются те же недостатки, кото
рые имели место в прошлом году. 
Не везде еще составлен четкий гра
фик распределения студентов по 
рабочим местам, не закончено со
ставление учебных программ.

Работа на производстве помогает 
студенту лучше изучить свою спе
циальность, приучает его к рабочей 
дисциплине, вырабатывает в нем 
коммунистическое отношение к 
труду- Поэтому необходимо сделать 
все для того, чтобы она была хоро
шо организована.

«Великие задачи преобразования 
общества требуют от молодежи об
ширных знаний, умелых рук, горя
чего сердца. Любовь к труду для 
общего блага, беззаветная предан
ность коммунизму, — говорил 
Н. С. Хрущев на Всероссийском 
съезде учителей, — это святое свя
тых, закон жизни для тех, кому вы
пало счастье продолжить и завер
шить революционное дело старших 
поколений». Это о вас сказано, то
варищи студенты и учащиеся. Вы 
живете в замечательное время. Так 
будьте достойны его! Упорно овла
девайте знаниями, хорошо труди
тесь в школьной мастерской, в по
ле, на заводе.

Приезд в Москву Секу Туре6 сентября в Москву с официаль- вын визитом прибыл крупный политический деятель и выдающийся 6oj рец за мир президент Гвинейской Республики Секу Туре.На Внуковском аэродроме высокого гостя встречали товарищи Н. Г. Игнатов, А. И. Микоян, Д. С. Полянский, Н. С . Хрущев, заместитель Председателя Президиума Верховного Совета

СССР Ш . М. Арушанян и другие официальные лица, представители трудящихся столицы, главы дипломатических представительств, аккредитованные 'В Москве, советские и иностранные корреспонденты.Н. С. Хрущев и Секу Туре обменялись речами. (ТАСС).

ХЛЕБОРОБЫ ! ВРЕМЯ НЕ Ж ДЕТ
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Корея готовится к встрече 
высокого гостя

Быстрее сваливать хлеб с корня—боевая задача☆
Соревнование районов 

на уборке урож ая
КОЖЕВНИКОВСКИЙ —  ШЕГАРСКИЙХлеборобы Кожевниковского района, резко усилив темпы косовицы, далеко обогнали хлеборобов соревнующегося с ним'и Шегарского района и по-косовице вышли на первое место в соревновании районов области. В Ко- жевниковском районе скошено около 20.000 гектаров хлебов, что составляет 35 процентов к плану, в Uleraip- ском скошено около 14 тысяч гектаров хлебов —  30 процентов к плану.Кожевниковцы сделали большой упор на то, чтобы в ближайшее время свалить весь хлеб с корня, тем самым предотвратить гибель недозрелого зерна от возможных заморозков, а перезрелого —  от осыпания на корню. Многае комбайнеры района на косовицу переключили прицепные комбайны. Знатный комбайнер о'бласти Захар Ходоренко из колхоза имени Сталина, организовав почти круглосуточное использование лафетной жатки и прицепного комбайна, за 4 дня скосил более 200 гектаров овса и завоевал первое место в соревновании механизаторов области.Хлеборобы Кожевнико'вского района лучше других районов ведут продажу хлеба государству. На хлебоприемные пункты они вывезли 7.800 тонн зерна —  больше 28 процентов к плану. В Шегарском районе план продажи хлеба государству выполнен только на 16,6 процента.

☆  ☆
Вырвать у непогоды 

богатый урожай
Поддерж иваем почин кожевииковцев

Механизаторам Бакчарского района хорошо известно имя машини
ста безлафетной жатки колхоза «Заря» коммуниста Александра Сан- 
тыл ова.

В нынешнюю жатву передовой механизатор взял обязательство ско
сить 400 гектаров зерновых и с первых дней косовицы хлебов доби
вается высокой выработки. Убирая густостебельные полеглые хлеба, 
он ежедневно скашивает по 25— 30 гектаров. Александр Сантылов 
обогнал соревнующегося с ним машиниста шатки соседнего колхоза 
имени Жданова Н . П. Величко и сейчас возглавляет соревнование 
машинистов жаток Бакчарского района. На 7 сентября он скосил в 
валки около 300 гектаров яровых.

На сш тке: Александр Сантылов. Фото А . Каратаева.

Уборка урожая и хлебозаготовки проходят сейчас в трудных условиях. Дождливая погода требует от правления и партийной организации колхоза повседневного оперативного руководства уборкой и хлебозаготовками. Хлеборобы колхоза имени XXI съезда КПСС Кожевниковского района проявили ценную инициативу, решив в предельно сжатые сроки завершить уборку урожая и досрочно рассчитаться с государством. Почин кожев- никовцев поддерживают хлеборобы нашей артели. Сейчас наш колхоз в соревновании колхозов Зырянского района идет в числе передовых. Убрано зерновых 25 процентов к плану, государственный план .хлебосдачи выполнен на 10,6 процента.Несмотря на небольшие массивы полей, на трудные погодные условия, колхозники и ме.ханизаторы успешно заканчивают уборку ржи. Из плана 676 гектаров раздельно убрано 407 гектаров. На раздельной уборке озимых добросовестно потрудились механизаторы тт. Петров, Котляров, Леу- швн, Нефедов. Их жатки работали

ПХЕНЬЯН, 7 сентября. (ТАСС). Народная Корея —  в радостном ожидании приезда Первого секретаря ЦК КПСС и Председателя Совета Министров СССР Н. С. Хрущева.В советское посольство в Пхеньяне непрекрапдающиися потоком продолжают поступать письма и телеграммы от коллективов промышленных предприятий, строек, сельскохозяйственных кооперативов, государственных учреждений, общественных организаций и отдельных граждан КНДР. На 6 сентября посольством было получено более 1.600 писем и телеграмм. Трудящиеся республики горячо приветствуют визит Н. С. Хрущева в КНДР, радушно приглашают его посетить города, предприятия, деревни.

Подготовка к встрече высокого гостя из Советского Союза проходит в обстановке большого политического и трудового подъема. На предприятиях и в сельскохозяйственных кооперативах страны проходят собрания, посвященные предстоящему визиту Н. С. Хрущева. Труженики промышленности и кооператоры заявляют, что их лучшим подарком посланцу мира и дружбы будут производственные успехи. На трудовую вахту встают в честь визита Н. С. Хрущева работники многотысячных коллективов промышленных предприятий столицы, металлургического завода имени Ким Чака, Хванхэекого металлургического завода, Кансенского сталелитейного завода и ряда других предприятий.
Кончина президента ГДР 

Вильгельма Пика

Областной рейд печати Это не по-хозяйски!

БЕРЛИН, 7 сентября. (ТАСС). 7 сентября утром скончался' один из выдающихся деятелей немецкого и международного рабочего движения, президент Германской Демократической Республики Вильгельм Пик.

На каком бы поле колхоза имени Ленина Бакчарского района мы ни побывали, всюду поражает одна и та же картина: в посевах пшеницы, картофеля, льна густо растет овес. А на поле, где посеян овес, всюду видны колосья пшеницы. Пшеничное же поле пестреет коричневыми коробочками льна. Такое засорение полей предшествующими культурами не случайно. Оно —  результат плохой уборки урожая в прошлом году.В начале нынешнего года колхозники и механизаторы сельхозартели взяли обязательство: получить с каждого гектара посевов не менее 12 центнеров зерна в амбарном весе, продать государству 2.710 центнеров хлеба.Урожай выращен хороший. Колхозу предстоит убрать 595 гектаров зерновых. Механизаторы одними из первых в районе начали косовицу, обмолот пшеницы и овса. На 3 сентября в первой и второй полеводче'- ских бригадах скошено 350 гектаров хлебов, на площади 60 гектаров пшеница и овес обмолочены, Однако качество уборки хлебов, как и в прошлом году, низкое. На косовице и обмолоте валков допускаются большие потери зерна.Поля второй полеводческой бригады колхоза начинаются сразу же за крайними домами села Бакчар. Пшеница и овес здесь скошены. Но бригадир тов. Золотарев не организовал обкоса полей перед уборкой, поэтому механизаторы положили крайние валки па дороги, кусты, околки. Их обмолачивают колеса бричек и автомашин, топчет скот. Каждый день по полям колхоза проезжают бригадир тов. Золотарев и заместитель председателя агроном колхоза тов. Гаримов. Однако они не замечают бракодельства, потерь урожая и не организуют обкос полей.У бригадного гаража, прямо под открытым небом, насыпан ворох овса. К нему то и дело подъезжают возчики зерна и разгружают брички. Зерно ссыпается на сырую землю, сверху на него льет дождь.—  Сколько здесь зерна? —  спрашиваем у колхозника тов. Просвирина, который поставлен сторожить зерно.—  Не знаю, мне приказали стеречь зерно, а когда его увезут, не знаю,—  ответил Просвирин и скрылся от дождя в сторожку.Зерно мокнет, портится от самосогревания, а рядом с полем, на котором обмолачивают валки, пустует ток, с подметенным до блеска полом. В него, еще не засыпано ни одного центнера зерна. Руководители колхоза берегут навес, чтобы засыпать в него пшеницу, но она стоит на поле еще не скошенной. Обмолот ее начнется не ранее, чем через 8 -^ 1 0  дней, а пока ток пустует. Из-за бесхозяйственности бригадиров и других руководителей колхоза могут испортиться сотни центнеров первосортного зерна.На соседнем с гаражом поле комбайнер тов. Шкуро на самоходном комбайне подбирает валки овса. Мы идем по полю. На месте подобранных валков всюду видны клочья необмолоченных валков, часто попадаются валки в три —  четыре метра длиной. На очень небольшом участке поля мы собрали две объемистые охапки неубранных метелок овса.Проверяем качество о6.чолота. В копнах всюду встречаются необмолоченные колосья, а у края поля вдоль березового околка не обмолочен целый валок. Интересно, был ли на этом поле бригадир тов. Золотарев? Почему вн равнодушно смотрит на бракодельство некоторых механизаторов, не бережет от потерь выращенный челегким трудом вд^жай?

В этот день мы побывали также на полях первой полеводческой бригады. К обмолоту валков здесь еще не приступали, но при косовице хлебов на свал и здесь допускаются очень большие потери зерна. Бригадир В. Т. Титов организовал обкос полей жаткой-самосброской, но колхозник Гончаров, которому было поручено готовить поля к раздельной уборке, недобросовестно отнесся к делу. Он объехал поля на жатке один раз, скосив у края хлеб с полосы не больше метра, тогда как нужно полосу приноса оставлять не менее четырех —  пяти метров ширины. В результате такого обкоса тракторы вминают в землю по 3— 4 метра хлебов, а валки ложатся в канавы и на кусты. В середине же поля тов. Гончаров не обкосил ни один куст и око- .чок, а их на полях много. Ясно, что при уборке этих массивов будут допускаться большие потери зерна.В колхозе не организовано учета намолоченного зерна, на токах нет весовщиков. Привезенное от комбайнов зерно ссыпается в вороха без взвешивания и учета. Правление колхоза материально не заинтересовало комбайнеров в высоком намолоте зерна. Люди даже не знают, сколько они намолотили зерна с того или иного участка.Одной из причин плохого качества уборки является ослабление массово-политической работы среди механизаторов. Агитаторы в поле не бывают, механизаторам даже никто не доставляет газеты.Машинист безлафетной жатки А. Сущих занимает первенство в со

ревновании молодых механизаторов района. Но когда мы спросили, бывают ли в поле агитаторы, он ответил:—  С самого начала уборки мы агитатора не видели.—  А знаете, кто сегодня впереди в районе и вашем колхозе?—  Нет, —  ответил механизатор. —  Об этом нам никто не рассказывал.Нельзя дальше мириться с бесхозяйственным отношением правления и руководителей колхоза имени Ле

нина к уборке. Нужно немедленно пресечь бракодельство на полях, улучшить работу с людьми.
Рейдовая бригада газеты «Крас
ное знамя»: С. КОСТИНСКИЙ —  
машинист жатки; И. ПОПОВ —  
тракторист; А, ЗАХАРОВ —  
учетчик второй полеводческой 
бригады; М. ЯППАРОВ —  брига
дир тракторной бригады;
С. МИРОНЕНКО —  работник 
Галнинской РТС; А. КАРАТА
ЕВ —  наш соб. корр.

высокопроизводительно. Наши комбайнеры тт. Алексеев, Сурков, Шум и другие, дорожа каждой минутой погожего времени, вели обмолот валков и уборку полей, выделенных для прямого комбайнирования.Руководители бригад приняли все меры к тому, чтобы организовать бесперебойную очистку и просушку све- жеубранного зерна. Механизированные тока работают в две смены, подготовленное зерно к сдаче своевременно отгружается на хлебоприемный пункт в село Зырянское. Добросовестно трудятся трактористы тт. Писив- кин, Колобов, Котляров, Дмитриев.В дни уборки урожая улучшилась агитационно-массовая работа в коллективах комбайновых агрегатов, на токах, сушилках. Наши агататоры рассказывают механизаторам, кто сегодня впереди, кто отстает, вовлекают комбайнеров в соревнование. Агитаторы К. Сокольников, В. Илюшин, Г. Роберт регулярно выпускают боевые листки, «молнии», стенную газету.В эти дни массово-политическая и организаторская работа подчинена одной цели —  до 20 сентября закончить уборку урожая зерно’Бых. Сейчас ведем косовицу пшеницы и овса, в поле работают три жатки, 11 комбайнов.Нашему колхозу предстоит продать государству 10 тысяч центнеров зерна. Подсчитав СВОЙ возможности, мы решили план продажи хлеба государству выполнить к 20 оентября. Темпы вывозки хлеба нарастают с каждым днем.
Г. ФЕДЯЕВ —  

председатель колхеза «Борьба за 
коммунизм» Зырянского района.

Н. СВИНЦОЗ —  
секретарь партийной организа

ции колхоза.

Колхозный стипендиатОн видел, что трудно матери, и пятнадцатилетним подростком оставил светлые классы школы, пошел в колхоз. Шаг этот, однако, не означал, что Петя Яровой совсем бросил учебу. Нет, запас его знаний неустанно пополнялся.Сперва курсы трактористов, а через год —  комбайнеров. Минула еще одна весна, и получил он права шофера. В артели заметили трудолюбивого, напористого и любознательного парня, отправили учиться на бригадира тракторной бригады. Впоследствии Петр Яровой около трех лет работал помощником бригадира по технике. Стал одним из лучших

механизаторов, возмужал, вступил в партию.Но мысль, что он —  командир колхозного производства —  не имеет хотя бы семилетнего образования, не давала покоя. И вот прошлой осенью, после десятилетнего перерыва, колхозный механизатор снова перешагнул порог школы, на этот раз —  вечерней. А когда нынешней весной Петр Яровой сдал последний экзамен за седьмой класс, в правлении артели и парткоме решили направить его в Томский сельскохозяйственный техникум.—  Поезжай, набирайся знаний, —  напутствовали Ярового. —  Вер

нешься техником-меха- ником в родной колхоз...Успешно сданы вступительные экзамены в техникум. Колхоз установил на все время учебы стипеядпю. Полагалось Петру Яровому отдохнуть дней десяток после трудов, но не утерпел коммунист. Вышел в поле, взглянул на хлеба, которые весной засевала его бригада, повстречался с друзьями- мсханизаторами и на следующий день принял комбайн.Петр Яровой включился в жатву позже других, тем не менее, уже некоторых обогаал —  убрал десятки гектаров. Более тысячи центнеров зерна вывезено от его степного корабля.

—  Только начал входить во вкус, а в нашей вороновской бригаде кончилась рожь, — смеется Петр. —  Мы услышали, что красноярская- бригада еще не закончила косовицу озимых и ячменя, вот и прикатили с ребятами на помощь...Механизаторов колхоза имени Х Й  съезда КП(Х) ждут еще тысячи неубранных гектаров янтарной пшеницы, золотого овса. Вместе с другими ведет свой комбайн и Петр Яровой —  учащийся Томского сельскохозяйственного техникума —  будущий техник-механик.
Б. ПЕТРУШИН.Кожевникбвекий район.

Граница БолЬшой МосквЬ!С  П Л О Щ А Д И  Свердлова 
наша «Победа» следует по 

улицам Дзержинского. Сретен
ке, проспекту Мира и далее по 
Ярославскому шоссе на север. 
Уже остались позади Выставка 
достижений народного хозяйст
ва С С С Р , окружная железная 
дорога, бывший город Бабуш
кин. На семнадцатом километре 
от центра столицы, сразу же за 
новым путепроводом через 
Ярославское шоссе, машина 
снижает ход и сворачивает впра
во. По свежей земляной насыпи 
она въезжает на бетонное по
лотно вновь сооружаемой вокруг 
Москвы автомобильной дороги.

Из машины выходят главный 
инженер строительства кольце
вой магистрали, он же автор ее 
проекта, Б . В . Завадский и его 
заместитель Г . С . Фишер.

—  Вот мы и на границе Боль
шой Москвы, —  говорит Борис 
Владиславович Завадский. —  
Да, теперь это не только тран
спортная артерия города, но и 
его граница.

Там, где остановилась наша 
машина, начинается восточное 
полукольцо трассы. Мы знако
мимся с новым путепроводом, 
переброшенным через Ярослав
ское шоссе. Это— крупное инже
нерное сооружение. Оно цели
ком собрано из железобетонных 
конструкций. Сделано прочно, 
на века! Его пролетные строе
ния составлены не из цельных 
сорокатонных балок, как это де
лается обычно, а из отдельных 
блоков весом от трех до пяти 
тонн. Блоки как бы нанизыва
ются на металлическую армату
ру, а затем напрягаются и 
укладываются в пролет. Так 
уже построены все 23 путепро
вода на восточном полукольце.Ш и р о к о й  лентой про

легла бетонная авто
магистраль. Со скоростью 100 
километров в час мчится по ней 
наша машина в сторону Щелков
ского шоссе. По сторона.м плот
ной стеной встали лиственные 
леса и еще не тронутая дыхани
ем осени зеленая дубрава. На
встречу нам бегут грузовые ав
томобили с землей, бетоном, 
песко.м. гравием. На все.м пути 
лкхяечаюхся бригащи рабочих.

Магистраль без свето(|)оров о Скорость— 
120 километров в час о Шестьдесят новых 
путепроводов и мостов о За 55 минут— 

вокруг Москвы
Они облицовывают откосы зеле
ным дерном, устанавливают до
рожные знаки.

На одном из участков встре
чается целый комплекс дорож
ных машин. Впереди идут буль
дозеры, выравнивая песчаное 
основание. За ними следуют 
профилировочный агрегат, бе- 
тонораспределитель, машина, 
разливающая битумную эмуль
сию. Специальный механизм на
резает на застьшшей бетонной 
ленте температурные швы. Та
кой дороге не страшны ни силь
ные морозы, ни жара.

Вот и Щелковское шоссе. Де
лаем короткую остановку. От
сюда открывается панорама ве
личественной стройки. На солн
це сверкают белизной фасады 
новых зданий. В воздухе непре
рывно описывают круги стрелы 
башенных кранов.

—  Это подступают жилые 
кварталы Большой Москвы, —  
говорит инженер Завадский. —  
Когда начинали проектировать 
и строить кольцевую дорогу, 
разве кто-нибудь из нас мог 
предполагать, что она станет 
границей Москвы и что так 
сильно разрастется наша столи
ца?М О С К В А  становится одним 

из красивейших и благо
устроенных городов мира. С  ма
гистрали хорошо видны жилые 
кварталы новых районов за
стройки: Северное Измайлово, 
Новые Кузьминки.

Григорий Семенович Фишер 
рассказывает о том, какой будет 
автомобильная трасса. Ее общая 
протяженность — 109 километ
ров. Она кольцом опояшет Мо
скву, пересечет все идущие к 
ней радиальные магистрали и 
железнодорожные пути, разгру
зит город от огромного потока 
автомашин, идущих с транзит- 
ньпм грузом. А  когда в лесопар
ковом'защитном поясе столицы

возникнут зоны отдыха с гости
ницами-пансионатами, турист
скими базами, пляжами,'лодоч
ными станциями и другими со
оружениями. кольцевая дорога 
удобно свяжет между собой все 
зоны отдыха.

Московская кольцевая —  это 
трасса больших скоростей. 
Здесь машины смогут развивать 
скорость до 120 и более кило
метров в час. На всем протяже
нии автострады не будет ни 
одного светофора, красный ого
нек нигде не задержит автомо
биль. Чтобы движение по дороге 
было безостановочным и скоро
стным, в местах пересечения с 
шоссе и железнодорожными ли
ниями сооружаются путепрово
ды. Их будет построено более 
пятидесяти. Почти половина 
уже сооружена. Кроме того, че
рез Москву-реку и канал имени 
Москвы будет построено три 
моста. Первый из них в районе 
села Беседы уже построен. Ек-о 
длина превышает 300 метров.

Дорога, хотя и кольцевая, но 
кажется прямой, так плавны и 
незаметны ее закругления. 
Здесь нет ни крутых подъемов, 
ни опасных спусков. Все неров
ности скрыты •высокими насы
пями и глубокими выемками 
земли. В отдельных местах вы
сота земляных насыпей достига
ет 15— 17 метров, а глубина 
выемок —  десяти метров. В об
щей сложности строителям 
предстоит вьшолнить на трассе 
свыше семи миллионов кубомет
ров земляных работ и уложить 
более 500 тысяч кубометров бе
тона.П Р Е К Р А С Н О Е  впечатле

ние оставляет уже пол
ностью готовый участок у 
Рязанского шоссе. Здесь трас
са представляет собой две 
проезжие части. покрытые 
бетоном. Ширина каждой 
—• семь метров. Бетонные

полосы разделены зеленой лен
той из декоративных кустарни
ков и цветов. По сторонам доро
ги уложены железобетонные 
рифленые полосы-«буднльнн- 
ки». Едва колеса машины 
въедут на такую полосу, ее сей
час же начнет трясти. Для во
дителя свшал: «Будь осторо
жен, кювет!». Предусмотрены н 
другие меры, предохраняющие 
автотранспорт от аварий.

И еще несколько примеча
тельных особенностей. На пере
крестках кольцевой трассы с 
радиальными шоссе сооружают
ся транспортные развязки, по 
своим очертаниям напоминаю
щие «клеверный лист». По бе
тонным «лепесткам» —  дорогам 
этих развязок —  водитель, не 
снижая скорости машины, мо
жет свернуть на любую маги
страль или въехать на кольце
вую дорогу. Всего таких развя
зок будет построено 25.Н А Ш А  экскурсия по коль

цу закончена. Мы пересек
ли Щелковское, Горьковское, 
Рязанское, Ново-Рязанское и Ка
ширское шоссе. Кузьминский и 
Измайловский лесопарки и воз
вращались в Москву с юга по 
Подольскому шоссе.

48-километровое восточное 
полукольцо будет открыто для 
движения автотранспорта в кон
це этого года. Широким фрон
том ведется строительство за
падного полукольца. На всем 
его протяжении грудятся дорож
ники. Они возводят земляное 
полотно, сооружают путепрово
ды и опоры двух крупных мо
стов. Переустраиваются подзем
ные и наземные городские ком
муникации. В бетонные трубы 
заключаются небольшие речки. 
Сносятся жилые дома и другие 
строения, вставшие на пути. Их 
жители переселяются в новые 
здания.

Сооружение западного полу
кольца завершится в 1962 году.

Москва получит еще одну 
прекрасную дорогу, не уступа
ющую по своему инженерному 
устройству лучшим магистра
лям Запада.

Д . З А Х А Р О В , 
(корр. Т А С С ).
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искусства  
и литературыИскусство лишь тогда волнует и радует, когда в нем ощущаешь биение сердца народа, поэзию его души. Taj KOBO искусство гостей из Северной Осетии, представшее перед зрителями на заключительном концерте декады северо-осетинского искусства и литературы, состоявшемся 6 сентября в Кремлевском театре.Посланцы горного края славиот в песнях родной Иристон, ставший за годы Советской власти цветущим са- дом. .Людям, изменившим облик древнего Иристона, свойственна страстная любовь к жизни, ко всему светлому и радостному в ней. Это чувствовали зрители, глядя на изумительные танцы осетинских артистов....Зал замирает при первых звуках плавного народного танца симда. Так же медлителен. плавен, изящен «хонга-кафт»:И совсем иные вихревые мужские пляски, исполненные силы, ловкости, удали.МолО'Дое балетное искусство питают те же корни, что искусство народное. Это чувствуется в «адажио» и «осетинском вальсе» Д. Хаханова и, наконец, в «танце нартов».Народные песни и арии из первых музыкальных сочинений осетинских композиторов, сцена из «Отелло» Шекспира сменяют друг друга...Все лучшее, что показали в этот вечер осетинские артисты, создано с дружеской помощью деятелей русского искусства —  их русских братьев.На заключительном концерте декады присутствовали товарищи Н. Г. Игнатов, А . И. Микоян, Д. С. Полянский, М. А . Суслов, Н. С. Хрущев, П. Н. Поспелов. В зале были также член Президиума Верховного Совета СССР К. Е . Ворошилов, первый секретарь Северо-Осетинского обкома КПСС В. М. Агкацев. председатель Президиума Верховного Совета республики В . Т. Дзанагов, председатель Совета Министров республики Б. Д. Зангиев, министр культуры республики С. Н. Битиев, министр культуры РСФСР А. И. Попов.В зале присутствовали находящийся в СССР генеральный секретарь ПК Компартии Франции Морис Торез, его супруга —  член Политбюро ЦК ФКП Жаннетта Вермерш, секретарь ЦК ФКП Жак Дюкло, первый секретарь ЦК Монгольской народно-революционной партии, председатель Совета Министров МНР Юмжзгийн Неденбал.(ТАСС).

Паровозниьта депо станции Томск-П борются за звание кол
лектива коммунистического труда.

Передовые машинисты водят тяжеловесные составы. Д е  от
стают от них и ремонтники. Они перевыполняют нормы выра
ботки, повышают свою квалификацию.

На снимке: газоэлектросварщик Александр Иванович Ковещ- 
ников. Он ежедневно выполняет норму выработки на 200— 250 
процентов.

Фото Ф . Хитриневича.

С О В Е Т С Н О Е  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О

ДОКЛАДЫ-ТРАФАРЕТЫ И РЕШЕНИЯ-БЛИЗНЕЦЫМногие сессии Колпашевского горсовета не оставляют после себя заметного следа в жизни. В подготовке к сессии обычно участвует лишь небольшая группа депутатов. Не только актив, даже члены постоянных комиссий Совета, как правило, остаются в стороне. Только на одной из четырех последних сессий можно было услышать содоклад постоянной комиссии.Активность депутатов ва сессиях во многом зависит от качества докладов. Если доклад содержателен и докладчик поставил животрепещущие вопросы, он непременно вызовет оживленные прения. В докладах на сессиях Колпашевского горсовета, на первый взгляд, все на месте: приведены положительные и отрицательные примеры, названы фамилии передовиков, поставлены задачи, но в них трудно найти обобщения, глубокий анализ. Сделанные по одному образцу, они повторяют друг друга.«Предприятия местной промышленности не вьнюлнили план в ассортименте. В  результате торгующим организациям недодано мебели более чем на 200 тысяч рублей, щепных изделий и различных товаров домашнего обихода из местного сырья —  более чем на 300 тысяч рублей», —  говорилось в докладе председателя городской плановой комиссии тов. Карпенко на тестой сессии городского Совета.«Торгующим организациям, а следовательно, и населению было недодано товаров широкого потребления на 500 тысяч рублей», —  повторял спустя два месяца эти факты в докладе председатель горисполкома тов. Абушаев.С трибуны последних пяти сессий выступило всего 4 депутата-рабо- чйх и ни одного депутата из рядовых колхозников.

Исполком горсовета плохо прислушивается к голосу депутатов. Слесарь кирпичного завода депутат тов. Белоусов на шестой сессии горсовета обратил внимание исполкома и областного управления местной промышленности на то, что задержана сдача в эксплуатацию кирпичного завода круглогодового действия, что с молчаливого согласия горисполкома руководители артели «Родина» сократили BbinycK мебели, бондарных изделий. Но критическое замечание депутата не привлекло внимание исполкома.Работница горпищекомбияата депутат тов. Паневина на одной из сессий гоЕори.да о том, что часть продукции, выпускаемой пищекомбина- том, залеживается на складах. После ее выступления состоялись три сессии, а депутат так и не знает, что же сделано по ее замечанию.Исполком горсовета не информировал и других депутатов о том, что сделано по их предложениям и критическим замечаниям, вьгсказанным на сессиях.Формализм в проведении сессий виден и на других примерах. На восьмой сессии горсовета обсуждался ход жилищного, культурно-бытового строительства и благоустройства города Колпашево и пригородной зоны. Перед ее открытием депутатам торжественно вручили мухобойки. Но в весенние дни в Колпашево никто не начал производство мухобоек, в магазинах санитарии и гигиены летом не было даже бумаги-липучки. По- прежнему, где попало сваливались мусор, отходы предприятий промышленности. В связи с этим и результа- ты борьбы за высокую санитарную культуру оказались значительно слабее тех, которые могли бы быть.Ло|£Л8лам-трафаретам на сессиях часто сопутствуют решения-близне

цы. Это происходят потому, что решения, как и доклады, готовятся в большинстве случаев по справкам и сводкам, что после принятия решений о них вскоре забывают. Так было с решениями; в которых говорилось о ходе жилищного строительства, о бытовом обслуживании трудящихся.Пятая сессия городского Совета.обсуждавшая выполнение постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О мероприятиях по улучшению бытового обслуживания населения», в основу решения положила разработанный гориспо.ткомом план по расширению сети предприятий бытового обслуживания. Предусматривалось открыть дополнительно в

городе 7 мастерских по пошиву и ремонту одежды, столько же мастерских по пошиву и ре.монту ооуви, 2 мастерские по ремонту предметовдомашнего обихода, мастерскую химической чистки одежды, И  парикмахерских. Но прошло некоторое время и об этом решении забыли. А спустя несколько месяцев, на сессии го'рсовета, обсуждавшей отчет исполкома о его работе, депутаты вновь констатировали низкий уровень бытового обслуживания населения.Формализм —  серьезная помеха в развитии инициативы депутатов. Он очень мешает в работе Колпашевско- му горсовету.
С. КЫТМАНОВ.г. Колпашево.Дело не только в трудностях

РАВНОДУШИЕ К НОВОМУВ 1958 году молодой инженер Анатолий Цыба пришел в производственно-технический отдел Асинов- ского лесоперевалочного и деревообрабатывающего комбината. Выпускник Ленинградской лесотехнической академии имени Кирова проявил себя не только знающим специалистом, но и хорошим рационализатором.На реке Кие, где он работал после окончания академии начальником сплавного участка, остались два его ценных предложения по поимке растерянного при сплаве леса.Не оставил своего Л1‘юбймого дела мблодой инженер и на комбинате....Чулым и его протоки в районе комбината текут буквально по деревянному настилу: ежегодно во время сплава десятки тысяч кубометров леса идут ко дну. Многие на комбинате считают это зло неизбежным. Только в прошлом году потери древесины во время сплава здесь составили более 90 тысяч кубометров. Большинство этих кубометров оказалось на дне реки. Бревна тонут буквально на глазах при размолевке перед самыми выгрузочными транспортерами.Анатолий Цыба задумался, как избежать таких потерь древесины, на заготовку и сплав которой вложено так много труда лесорубов, сплавщиков и речников.В лесной промышленности для предотвращения потерь древесины при размолевке пучков применяются размолевочные станки нескольких конструкций. Но все они в местных условиях малоэффективны из-за низкой производительности.Даже в станке конструкции Центрального научно-исследовательского института лесосплава, считающемся лучшим, подача вытащенных из реки бревен к транспортеру осуществляется вручную. Проектная производительность этого станка составила лишь 300 кубометров в смену, а стоимость его — 200 тысяч рублей. Для изготовления станка требовался дорогостоящий металл.Молодой инженер решил сам сконструировать размолевочный станок. Вечерами после работы он еще и еще раз изучал устройство всех существующих станков. Чистые листы бумаги покрывались схемами. Наконец, задача была решена. Цыба принес в бюро рационализации и изобретательства комбината чертежи и расчеты размолевочного станка собственной конструкции.Станок рассчитан на работу в комплексе с транспортером. Ручной труд

Почему не работают сгпанки 
инженера А. П. Цыбыликвидирован почти полностью. Расчетная производительность станка — 500— 600 кубометров в смену. Материал для изготовления —  круглый лес и пило.чатериалы.Принцип действия станка заключается в следующем. Пучок леса подается в раз.\юлевочную камеру станка, где и распускается. После этого бревна, оставшиеся на поверхности воды,^ с помощью специального уетр.ой.ства подаются к транспортеру. Утонувшая древесина падает на дно камеры, на котором лежит тросовая сетка. Один конец сетки намертво закреплен на береговой стороне станка, другой — свободно навешен на противоположной от берега стенке размолевочной калкры.После выгрузки из камеры плавающего леса свободно навешенный конец тросовой сетки отцепляется от стенки и прицепляется к трособлочной системе. Включается лебедка, которая тянет сетку на берег до тех пор, пока все «топляки», находящиеся в ней, не окажутся на поверхности воды и не попадут на устройство, подающее их на транспортер. После этого трособлочное устройство переключается и работает в обратном направлении. Сетка оттаскивается на место. Затем конец ее отцепляется от трособлочной системы и снова подвешивается к стенке, а сетка падает на дно размолевочной камеры.В БРИЗе заинтересовались проектом, но поскольку это было не простое рационализаторское предложение было решено представить его на заключение в научно-исследовательский сектор Сибирского технологического института.Вскоре из Красноярска на имя директора комбината тов. Буций пришел ответ.«Предложенные инженером А, П. Цыбой конструкции размолевочных станков, —  пишет доцент кафедры водного транспорта и леса кандидат технических наук В. М. Кондратьев, — выгодно отличаются от известных станков тем, что в предлагаемых тов. Цыбой станках механизирован процесс продвижения бревен как по размолевочной камере, так и по подающему лотку. Автор предложения этим добился значительного повышения сменной производительности станка... Учитывая огромные потери лиственных порол

Д л я Новости техники
л е с о з а г о т о в и т е л е

в Центральном на
учно - исследователь, 
ском институте меха
низации и электоифи- 
нации создана новая 
трелевочно • погрузоч
ная установка —  
Т П У -4 . Она предна
значена для трелевки 
деревьев или хлыстов 
и погрузки их на сце
пы узкоколейных плат
форм. Главная мачта 
имеет вид треноги, пол 
которой мошет прохо. 
дить груженый под
вижной состав Смен
ная производитель
ность — семьдесят 
семь кубометров; ком
плексная выработка — 
19,2 кубометра на че

ловеко-день. На один 
цикл погрузки пачки 
деревьев (застропка, 
подъем, поворот и от
цепка) затрачивается 
4,7 минуты. Без пере
мещения главной мач
ты установка осваива. 
ет лесосеку размером 
.500X500 метров.V

Лесозаготовители 
получат кран нового 
типа, марки К Г С , При
менение этого механиз
ма позволит механизи- 
оовать все операции 
чя лесосеке.

Кран— нового типа с 
оловкой для самоза- 

хвата лежащих хлыстов 
и стрелвй специальной

конструкции, позво
ляющей брать хлысты 
и на расстоянии полно
го вылета стрелы и 
около самого коана. 
Применение К Г С  для 
бестрелевочной вывоз
ки леса автомобилями 
позволит в 2,5 раза 
сократить вспомога
тельные, подготови, 
тельные работы, в 
4 раза увеличить ком
плексную выработку 
на списочного рабоче
го.

Ходовая часть крана 
оборудуется легкой 
бульдозерной установ
кой для расчистки цу
ги.

Автоматические счет
чики С К Д , установлен, 
ные на подающих кон
вейерах лесокомбина. 
тов, повыщают точ
ность учета, высвобож
дают учетчиков.

Счетчик имее.т обме
ривающее  ̂ устройство, 
индуктивный датчик и 
счетно - решающее 
устройство, охватываю
щее с двух сторон 
бревно, движущееся по 
конвейеру. Диаметр 
измеряемых бревен —  
0 .1 — 0,8 метра: длина 
— не ограничена: ско
рость движения цепи 
конвейера — 0 ,6 — 0,7 
метра в секунду.

при размолевке пучков, простоту предложенных конструкций размолевочных станков, их надежность в работе и дешевизну в изготовлении, считаю, что комбинату следовало бы уже в этом году построить несколько станков, на которых отработать в навигационный период как конструктивные особенности, гак и технологию работ, а после внесения необходимых исправлений обеспечить станками новой конструкции все пункты размолевки пучков».После такого заключения А. П. Цыба совместно с инженером И. М. Коноваловым разработали еще один вариант станка, работающего независимо от выгрузочных транспортеров.Руководство комбината решило построить шесть станков этой конструкции. К началу нынешней навигации они были готовы. По два станка установили на обеих лесобазах в два —  на участке круглого леса лесозавода. С поступлением леса предполагалось пустить их в работу.Вначале везде были выделены бригады для работы на новых станках. Цыба потратил немало сил и времени для обучения людей приемам работы на размолевке пучков и выгрузке «топляков» иа размолевочной камеры.Однако некоторые руководители лесобаз и участков внедрение новых станков посчитали лишней обузой.В самом начале навигации встретились непредвиденные помехи —  не все пучки оказались стандартными. В некоторых из них вместо 20 кубометров леса было гораздо больше, из-за этого они не проходили в ворота размолевочной камеры станка. И хотя таких пучков попадалось сравнительно немного, противники новшества представили это как непреодолимое препятствие для внедрения новой техники.Начальник лесобазы 2 П. В. Сизиков хвалил новые станки, но на его базе они не выгрузили ни одного бревна. Своему консерватизму он всегда находил объяснения: то пучки больших габаритов, то течение быстрое. то еще что-нибудь. И ни разу Сизиков не признался в том. что главная причина бездействия станков —  его равнодушие к новому.Технорук лесозавода П. С. Федоров также на словах за новые станки, но практически ничего не сделал для их внедрения. Из двух станков, установленных ва участке круглого леса лесозавода, работал только один и то несколько дней. Он обеспечивал работу транспортера ^  1, который выгружал по 500 кубометров в смену. Но в период освоения станка произошла сиена руководства участка. Вновь назначенный начальник участка С. Нигматулов ознаменовал свое вступление в новую должность тем, что е молчаливого согласия рувовод- ства лесозавода перевел бригадира бригады, работающей ва станке, па другой транспортер. Когда Цыба попробовал вмешаться, Нигматулов заявил;
—  Мне лес выгруямть надо, а ив 

пустяками заниматься!Станки были забыты.Венвогим лучше положение и ва первой лесобазе. Здесь пока приводила место для штабелевки «топляков» в надлежащее арогивопожарвое состояние, курью забило лесом.Несмотря на эти трудности, бригада тов. Жучкова, которая .сразу же поверила в изобретение инженера 
Дыбы, практяяевкн доказала хоро

шую работоспособность станков. Ими было выгружено несколько тысяч кубометров «топляков». Но и на этой лесобазе из двух станков работал один.Такова судьба ценного изобретения Анатолия Прохоровича Цыбы. Руководство комбината забыло о станке, как только началось горячее время навигации. Из шести построенных размолевочных станков фактически работал один, да и го непродолжительное время.Почему так произошло? «Секрет» заключается, видимо, в том, что никто цо-на стоящему не отвечает за утерю древесины на воде. По существующему порядку весь лес, приплав- ляемый на комбинат. прини.маетея и распределяется рейдом по выгрузочным участкам лесобаз и лесозавода. Вся приплавленная древесина остается на подотчете у руководителей рейда до конца навигации. На лесобазах в лесозаводе приходуется лишь древесина, выгруженная на берег. Поэтому те, кто отвечают за выгрузку леса, практически не отвечают за его потери. Не поэтому ли руководители «береговых» цехов и участков так равнодушно отнеслись к ценному изобретению? Они увидели в нем лишь ломку сложившейся технологии и лишние хлопоты для себя. Очевидно, давно надо положить конец 6езраэлично.му отношению сплавщиков к потерям древесины, возложив на них и ответственность за сохранность леса при его размолевке и выгрузке на берег.Мало тревожат большие потери леса при его размолевке и начальника рейда А. М. Волошенко. Он знает, что весь утонувший лес будет списан. Убытки ПРИ этом огромны. По мнению специалистов, в гавани комбината только в прошлом году утонуло не менее 40 тысяч кубометров леса. Не меньше тонет его и в нынешнюю навигацию.Значит, особенно нетерпимо казенное отношение в использованию высокопроизводительных станков А. П. Цыбы, которые по праву заслужили высокую оценку ученых, доказали на практике свое преимущество перед существующими станками.Но нет уверенности в том, что станки тов. Цыбы будут работать на полную мощность н в будущем году. Нынче в навигацию не отработана новая технология выгрузки леса с учетом работы этих станков. Нет ясности, где рви должны устанавливаться —  непосредственно у хоботов выгрузочных транспортеров или в отрыве от них, неизвестно, какие изменения нужно произвести в наплавных сооружениях внутреннего рейда комбината.Все эти вопросы требуют безотлагательного решения.Замечательные станки инженера А. П. Цыбы должны работать ва полную мощность. Они сберегут государству десятки тысяч кубометров древесины в год,
П. СУХАЧЕВ,Г. Асино.

Поселок Новый Игол не сразу найдешь на »арте Каргасокского района. Маленькой, чуть заметной точкой за- теря.чея он среди необозримых лесов и болот. За деревней среди вековых деревьев сразу начинаются охотничьи тропы. Более тысячи километров отделяет село от райцентра. Связь с ним оеуществ.чяется в основном по радио.Ежедневно в сельсовет, в правление колхоза идут телеграммы. В них руководители райисполкома, инспекции сельского хозяйства, районной конторы мяеомолзавода дают указания и распоряжения. Но на этом руководство колхозом и сельским Советом по существу заканчивается. Между тем, далекий поселок нуждается в серьезной помощи.Вот уже около года население поселка не получает квалифицированной медицинской помощи. В августе 1959 года в поселок прилетал главный врач районного лечебно-профилактического объединения тов. Гребенкин. Осмотрев 60 человек, выписав множество рецептов, тов. Гребенкин покинул поселок.Самолеты в поселок Новый Игол летают нерегулярно. Иной раз в ожидании их проходит неделя и больше, хотя по договору с Колпашев- ским аэропортом самолет должен прилетать 2 раза в неделю.Поселок Новый Игол не имеет устойчивой радиосвязи с районным центром. Телеграммы передаются с большими трудностями: мала мощность аппаратуры. Радиопереговоры с этим населенным пунктом вообще не проводятся. Почта доставляется нерегулярно.Приезд в село лектора иля доклад

чика —  редкое событие в жизни поселка. За весь 1959 год и шесть месяцев текущего года лекторами районного отделения Общества по распространению политических и научных знаний в поселке прочитано всего семь лекций.Плохо организовано обслуживание жителей поселков Бульвар, Старая Мыльджинка. Шмаковка, Нюльядро- во, Большая Грива, Тайга и ряда других, расположенных вдали от райцентра.Работники райисполкома, зная об этих трудностях в жизни отдаленных поселков, не прилагают достаточных усилий для устранения недостатков. В поселках Тайга, Шмаковка за год руководящие работники района были всего два раза, а в поселках Озерное, Ванжиль-Кынак вообще не бывали.Очень редко бывают в далеких поселках работники отдела культуры, инспекции сельского хозяйства. Главный зоотехник районной инспекции сельского хозяйства тов. Маци- на, главный агроном Тарасов, инструктор-бухгалтер тов. Куликов ни разу не были в колхозах отдаленных сел «Таежник», имени Сталина и имени Кирова. Невнимательно относится к нуждам населения далеких поселков председатель райпотребсоюза тов. Капралов.Конечно, руководить жизнью района, где поселки разбросаны на сотни километров, трудно. Но дело не только в трудностях. Каргасокский райисполком должен больше заботиться о нуждах жителей отдаленных северных поселков.
Т. КУРИЛОВИЧ.

(Наш соб. корр.).Каргасокский район.
В томских

Машины заменяют 
р уч н ой  труд

артелях

Длительный и сложный путь 
проходит кожа, пока она станет 
мягкой, приобретет глянец. В  
процессе ее выделки разные 

I встречаются трудности. Трудно 
; уберечь ее от трещин, складок, 
I а при наличии их ухудщается 
1 сортность, растет брак. В этом 
! не раз убеждались в артели 
; «Кожмех».-
! На помощь пришла новая тех- 
; ника —  пущена мерейно-роли- 
I новая машина. Под давлением 
I 350 атмосфер и при температу

ре плюс 60 градусе® поверх
ность кожи уплотняется и стано
вится совершенно гладкой. До 
минимума снизился брак. На 
продукции, которая отправляет
ся из Томска на предприятия 
Москвы, Ленинграда, Иркутска, 
стоит клеймо: «I сорт».

Только за два месяца после 
внедрения новой техники ар
тель получила сто тысяч руб
лей экономии.

В цехах артели появилось и 
другое новое оборудование. Ус
тановлена большая разводная 
машина. Она заменила ручной 
труд и позволила втрое увели
чить производительность на за
готовке стелек, задников и по
дошв, ^

Сейчас также заканчивается 
монтаж рубильной н мездриль
ной машин. Первая предназна
чена для ровнения овчин — 
стрижки шерсти, вторая — для 
мездража полувала. Их освое
ние механизирует трудоемкие 
операции, улучшит качество 
продукции, снизит ее себестои
мость, даст возможность увели
чить выпуск овчинных полушуб

ков, шубных рукавиц и зймнихшапок.

и косынки, стеганые одеяла, го
ловные уборы. Но больше всего 
славятся искусные ковровщицы.

Продукция коврового цеха по
лучила на областной выставке 
изделий художественных про
мыслов первую премию. Сейчас 
мастерицы приступили к выпу
ску ковров со сложным цветоч
ным орнаментом.

Душа цеха, его ветеран Лю
бовь Петровна Медведева. С  
юных лет полюбила , она ковро
вое производство. Тринадцать 
лет назад, когда создавался в 
Томске ковровый цех, был в 
нем только один станок, а нын
че 14, причем, больше поло
вины — современные. Сколько 
за эти годы сменный мастер Лю
бовь Петровна Медведева вы
учила ковровщиц! И сейчас тру
дятся ее ученицы Александра 
Пангина, Тамара Лобастова, 
Нина Зимина, Евдокия Макси
мова. Они стали настоящими ху
дожницами.

Соткать ковер ~  нелегкое 
дело. На это две мастерицы за
трачивают целый месяц. Нехит
рый у них инструмент: ковро
вый нож, фигурные ножницы и 
колотушка. Все зависит от сно
ровки, художественного вкуса, 
мастерства.

Хорошее слово о томских ков
ровщицах дошло до соседей. В 
цех перенимать опыт приехали 
кемеровчанки Мария Решетни
кова, Людмила Хлебникова и 
Тамара Моисеенко. Должны по-' 
бывать и гости из Улан-Удэ.

— Мы рады передать им свое 
умение. •— говорит Любовь Пет
ровна. — Пусть будет больше 
красивых ковров, которые укра
шают быт человека, создают в 
доме уют.

Рабо чим—спецовка

Ковры  с цветочным 
орнаментом

Артель «Художественный 
труд» — многоотраслевое пред
приятие. Здесь в строчно-вы
шивальном отделении белошвеи 
изготовляют платья и блузки, 
:-<оторые поставляются в Новоси
бирский главунивермаг. Артель 
дьшускает у-зорнэтые шарфики
,0И11 с

в  артели «Рекорд» готовится 
новый цех для массового поши
ва спецодежды. Предназначена 
она для рабочих предприятий 
Томского совнархоза.Впервые в области здесь налажен выпуск брезентовых костюмов и плащей, освоено также серийное производство дамских полукомбинезонов с блузкой. Изготовлена первая партия этой продукции —  более двух тысяч штук.

н а р о д н ы й  о п е р н ы й  т е а т рСВЕРДЛОВСК. 7 сентября. (ТАСС). На улицах Свердловска появились афиши, извещающие о поедьере оце- ры Кирилла Молчанова «Каменный цветок* Спектакль был поставлен силами еамодеятельной оперной студии старейшего ва Урале Верх-Иеет- ского металлургического завода.Свердловчане доропю знают этот иплодой. талантливый коллектив, которым руководит страстный пропа

гандист оперного искусства архитектор П. И. Лантратов.
Большой и заслуженный успех вы

звала новая постановка. Она стала 
ярким свидетельством возросшего ма
стерства самодеятельны.'! артистов.Теперь коллективу-оперной студии при Дворне культуры Верх-Исетского завода присвоено звание народного театра, «то первый на ."пале народ, ный музыкальный театр.

'— У нашего театра, —' говорит его руководитель П. И. Лантратов, —большие планы на будущее. Коллектив готовится к постановке оперы Д. Френкеля «Угрюм-река», а также многих сценок из опер русских и зарубежных композиторов.Самодеятельные артисты успеигно выступают с интересной концертной программой перед грудящимися Свердловска и тружениками села.
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Механизатор!
Обрати

внимание!

Переоборудованная жатка 
Николая Матюшина

Жатпа, которой можно 
косить хлеб в любую погодуКто не знает, как тяжело убирать хлеб в сырую погоду: на валики наматывает солому, быстро выходит из строя (сгнивает) полотно. В результате жатка простаивает сутками.Комбайнер колхоза имени Крупской Пышкино-Троицкого района Николай Матюшин усовершенствовал жатку таким образом, что ей стали не страшны ни роса, ни дождь. Он косит хлеб в любую погоду. Его усовершенствование очень простое и доступно каждому механизатору.Николай Матюшин убрал наклонную часть жатки Ж Р -4,9 , удалил главное и дополнительное полотна, в левой части хедера, по ходу жатки, сделал окно для прохода срезанной

торый образуется в середине бруса, поддерживается нижняя ветвь (18) цепи, чтобы она не провисала и не цеплялась за угольники.В образовавшейся прорези, расположенной внизу бруса, перемещаются пальцы (6) цепи. Пальцы имеют длину несущей части 50 мм, а диаметр —  8 мм. Нижняя часть пальца, входящая в отверстие восьмерки, имеет диаметр 6 мм. Пальцы должны приклепываться к цепи через ,три звена на 4-й. Клепка должна быть прочной., чтобы пальцы не болтались. (Размеры бруса показаны на рис. 4). Брус имеет длину 3.500 мм и приворачивается к каждому поперечному уголь!гаку двумя болтами, оси кото-

MSO ■ ш»

I ся таким образом, чтобы при повороте на звездочках и валике цепей в их прорезях прятались пальцы, как у подборщиков. На самых кончиках полос делаются зацепки, которыми они цепляются за угольники. ’При косовице длинносоломистых хлебов валок получается толстым, за него цепляет главный брус жатки, расположенный сзади ветрового щита. Валок получается путаным, неровным. Чтобы избежать этого, Николай Матюшин поднял лафет, поставив его непосредственно на ось колеса лафета, подняв тем самым и главный брус хедера на 20 25 см. Акомбайнер Кожевниковского района тов. Баранов еще в 1958 году, приспособив жатку Ж Р-4,9 для обкосов, позади окна вырезал хедерный ^ у с , а над вырезанной частью поставил дополнительный брус (17), соединив его с главным брусом хомутами и сварным швом. Получилось нечто вроде буквы П. Дополнительный брус обеспечивает жесткость и за валок не цепляет.Передача движения к ведущему валу цепей происходит от курбельно- го вала при помощи шести 18-зубо- вых звездочек (3) от самоходного комбайна и двух цепей шаг 19,05 мм.Схема передачи показана на рис. 1, 2 , 3. Диаметр всех дополнительных валов равен 25 мм. От звездочки.

сидящей на курбельном валу, движение передается на контрпривод (19), вращающийся в двух шариковых под шипниках 11.205. Один из корпусов подшипников закреплен на хедерном вертикальном угольнике, другой— на специальной косынке (7), приваренной к упорному угольнику —  откоси- не. Для натяжения цепи в косынке и угольнике, к которым крепятся корпуса подшипников, выреэаиы прорези, по которым контрпривод может перемещаться вверх и вниз. Для крепления натяжных звездочек приварена лента (2) полосового железа, в которой также имеется вырез для перемещения пальцев натяжных звездочек. Чтобы ветровому щиту придать большую жесткость (так как при движении цепей он может вибрировать), приваривается угольник (1) размером 5 0 X 7 0  мм. Ведо-мая ветвь цепи поддерживается деревянной планкой (8), прикрепленной к дополнительному угольнику (9), который в свою очередь крепится к вертикальным угольникам хедера.Ведущий вал (20) цепей диаметром 25 мм вращается в 2-х подшип- ииках 11.205, корпуса которых крепятся на нижнюю полку угольников хедера размером 7 0 X 5 0  мм. На валу для приведения в движение цепей расположены три 5-зубовые звездочки (21) привода питающего транспортера.

Рис. № 1
Ж атка. Вид сверху.хлебной массы, а на оставшейся части хедера вместо полотна поставил три цепи питающего транспортера с наклепанными на них вместо планок металлическими пальцами.Вот как это сделано.Общая технологическая схема жатки Ж Р-4,9 осталась без изменения. Изменились только ее конструкция и передача движения на ведущий вал цепей (ем. рис. 1, 2 , 3). У жатки Ж Р-4,9 удалена наклонная часть, а на хедере жатки вырезано отверстие (10) с левой стороны режущей части, между угольниками ра ширину1.280 мм. Оставшаяся часть жестяного стола хедера тоже временно снимается, и прямо на угольники (из которых состоит каркас жатки) укладываются три бруска (5), которые поддержнвают верхнюю (11) и нижнюю (18) ветвь транетгортерной цепи.Брус деревянный, состоит овиз двух симметричных половин— правой и левой. Эти половины имеют фигурные вырезы (рис. 4). Соединенные между собой тремя болтами М8,

рых показаны на рис. 4. Под эти болты в нижних угольниках жатки сверлятся отверстия. Для крепления правого и левого концов брусков привариваются еще дополнительно два угольника (13). Расстояние между центрами брусков показано на рис. 3. Для натяжения цепей оставлен без изменения полевой валик. Но так как он близко подходит к крайнему правому угольнику (14) хедера, то за него цепляются пальцы цепи. Чтобы избежать этого в угольнике, для пальцев вырезаются прорези, а чтобы полевая часть жатки не потеряла жесткости, рядом с разрезанным угольником приваривают целый угольник (15).Чтобы скошенная масса не проваливалась между брусков, жестяной стол разрезается на 4 продольных полосы (4) по размерам, указанным на рис. 3 , и каждая полоса крепится шурупами (12) к брускам е таким расчетом, чтобы оставить паз для прохождения пальцев, тянущн-х массу. Для уменьшения сил трения срезанной хлебной массы о поверхность

Экономия— больше 
миллиона рублейСтоимость усовершенствования не дорогая. Запчасти (б звездочек, 450 восьмерок, 450 квадратов, цепь шаг 1 9 ,0 5 — 6 м.) —  477 p y i ;  ремонтные материалы (железо на валы, угольники, пальчики, пиломатериал иа  ̂бруски и т. д.) —  65 рублей; заработная плата (кузнечные, токарные, сварочные, слесарные работы, комплектование цепей, монтаж) — 256 рублей. Итого прямых затрат 798 рублей. Если прибавить наклад

ет солому на полевой валик, скопится масса ржи на хедере и получится неравномерный валок, что нужно снимать и надевать полотно —  все это уходит в область прошлого. Простои из-за этих причин ликвидировались. 
Жатка работает без простоев. И бла
годаря этому ее выработка увеличи
вается в 1,5 —  2 раза.Самое главное —  жатка работает 
с одинаковой производительностью в 
любую погоду и при любой густоте

Вид
Phi:. з

по сечению В -В ; Брус.
Рис.

Вид по
№  4
сечению С -С

Рис. Jfi 2
Жатка. Вид по сечению А- А.они образуют цельный брусо'К, по верхнему пазу которого перемещается верхняя ветвь (11) цепи заподлицо с поверхностью бруса. В пазу, ко-

разрезанного стола каждая металлическая полоса должна быть выгнута выступом около пальцев, как показано на рис. 4 . Коццы полос загибают-

ные расходы, то общая стоимость переоборудования выразится около одной тысячи рублей. Переоборудованная жатка без замены цепей будет работать минимум 2 года. Ежегодно при погодных условиях Томской области на жатках меняется минимум 2 полотна. Значит, экономия только на полотнах —  главном и дополнительном —  за 2 года составит 5.000 рублей.Приспособление Николая Матюшина применимо и к жаткам Ж Б-4,6 и навесным ЖН-4.
Если подсчитать только экономию 

денежных средств от внедрения при
способления Матюшина на все 494 
жатки области, то она составит боль
ше одного миллиона рублей ежегод
но. А разве эффективность этого приспособления заключается только в одной экономии денежных средств? Нет, Самый главный эффект —  по
вышение производительности труда и особенно в сырую погоду.Теперь многие машинисты жаток Пышкино-Троццкого района не беспокоятся о том, что у них намота-

стеблестоя. Эта жатка не бросает пер
вые валки в кусты, на дорогу.На все переоборудованные жатта необходимо поставить двойные ножи, эксцентриковые мотовила, и если жатка работает с трактором, имеющим гидросистему, —  выносной цилиндр для подъема жатки. Это позволит скашивать без потерь полеглые хлеба (а их в этом году очень иного) и высвободить в агрегате одного человека, как это сделал тов. Муллер из Тунгу- совского совхоза.Если подготовить предварительно цепи, пальцы, бруски, звездочки и т. д., то на переоборудование жатки потребуется только 1 —  2 дня.Товарищи механизаторы и инженерно-технические работники РТС, совхозов и колхозов, смелее переоборудуйте жатки по методу Николая Матюшина!

м. ш окин ,
главный инженер инспекции ме
ханизации областного управле
ния сельского хозяйства, зав, 
нештатным отделом редакции 

газеты «Краснов знамя».

Р И М , 6 сентября. (ТАСС). Вчера 
у боксеров состоялись финальные 
бои. В первой паре финалистов 
встретились советский спортсмен 
С . Сивко (наилегчайший вес) и вен
герский боксер Торок. Встреча за
кончилась победой Торока, кото
рый стал первым олимпийским 
чемпионом по боксу. С . Сивко за
воевал серебряную медаль.

В следующей весовой категории
—  легчайшем весе — выступил 
другой советский претендент на зо
лотую олимпийскую медаль мастер 
спорта Олег Григорьев. Его про
тивник — итальянский спортсмен 
Дзампарини. Победу одержал Олег 
Григорьев, завоевавший золотую 
олимпийскую медаль.

В следующих весовых категори
ях олимпийскими чемпионами ста
ли: итальянец Муссо (полулегкий 
вес), победивший польского спорт
смена Адамского, Паздзер (Поль
ша), одержавший верх над Лопопо- 
ло (Италия), Немечек (Чехослова
кия), который выиграл бой у Квар- 
тея (Гана).

В шестой паре выступил третий 
советский финалист Юрий Радоняк 
(второй полусредний вес). Его про
тивником был итальянец Бенвенут- 
ти. Победил итальянский боксер. 
Радоняк стал обладателем серебря
ной медали.

Обладателями бронзовых олим
пийских медалей (которыми в бок
се награждаются два участника по
луфиналов) стали следующие 
спортсмены: наилегчайший вес — 
Танабе (Япония) и Эль-Гуэнди 
(ОАР); легчайший вес — Бендиг 
(Польша) и Тэйлор (Австралия): 
полулегкий — Мейерс (Ю АС) и 
Лиммонен (Финляндия); легкий вес
—  Лаудонио (Аргентина) и Мак 
Тэггарт (Великобритания): первый 
полусредний —  Каспшик (Польша) 
и Даниэль (СШ А): второй полу
средний — Дрогош (Польша) и 
Ллойд (Великобритания); первый 
средний — Лагутин (СССР ) и Фи
шер (Великобритания); второй 
средний — Феофанов (С С СР ) и 
Монеа (Румыния); полутяжелый 
вес —  Сарауди (Италия) и Мейди- 
ген (Австралия); тяжелый вес —  
Немец (Чехословакия) и Зигмунд 
(объединенная германская коман
да).

Вчера вечером советские гим
насты продолжали выступать по 
обязательной программе гимнасти
ческого многоборья. После упраж
нений. на первых трех снарядах 
(махи на коне, кольца и опорные 
прыжки) команда С С С Р  лидирова
ла с результатом 143,05 балла.

В выступлениях на параллель
ных брусьях советский спортсмен
A . Азарян, хорошо начавший уп
ражнение, не удержал равновесия. 
Выступая повторно, он неплохо вы
полнил упражнение, однако судьи 
засчитали ему всего 9,25 балла. 
Вторую попытку пришлось исполь
зовать и Б. Шахлину (СССР ). Уп
ражнение он выполнил превосход
но и получил оценку 9.7 балла.

Следующий снаряд — перекла
дина. Б. Шахлин, А . Азарян и 
Ю . Титов (С С СР ) добиваются вы
соких оценок — соответственно 9,8 
балла, 9,75 и 9,7 балла.

Слабее выступили наши гимна
сты в заключительной части обяза
тельной программы —  в вольных 
упражнениях. На)1высшие оценки 
были 9,5 балла (у Ю . Титова) и 
9,45 балла (у В. Портного). Это 
позволило команде Японии захва
тить лидерство в итоге шести ви
дов обязательной программы (287 
баллов). На втором месте гимнасты 
С С С Р  (285,95 балла), на третьем 
—  Италии (276,7 балла).

Советский спортсмен Борисов 
завоевал вчера бронзовую медаль 
по стрельбе из произвольной вин
товки на дистанцию 300 метров, 
выбив из трех положений 1.127 оч
ков. Первое место занял австриец 
Хаммерер —  1.129 очков. На вто
ром месте — Спиллманн (Швейца
рия) — 1.127 очков.

Вчера десятиборцы закончили 
состязания ио толканию ядра. 
Дальше всех — на 15 м 82 см 
толкнул ядро Р. Джонсон (СШ А). 
Второе и третье места заняли фин
ские спортсмены С . Суутари п 
М . Кахма. Четвертый результат по
казал советский десятиборец
B. Кузнецов — 14 м 46 см.

После состязаний по трем в»- 
дам десятиборья (бег на 100 м, 
прыжки в длину и толкание ядра) 
лидирует американский спортсмен 
Р. Джонсон —-  2.830 очкоц. Суута
ри имеет 2.509 очков. В . Кузнецов 
набрал 2.460 очков.

Футболисты 
Югославии 

вышли в финал
Р И М , 6 сентября. (Т А СС). Вче

ра футбольная команда Югославии 
встретилась в полуфинальном мат
че с командой Италии; дважды 
счет был ничейным; тогда для 
определения победителя, согласно 
олимпийским правилам, был бро
шен жребий. Югославам «повез
ло». По жребию они были призна
ны победителями и вышли, таким 
образом, в финал.

Медали и очки
Р И М , 6 сентября. (Т АСС). Пос

ле 11 дней соревнований (25 авгу
ста — 5 сентября) таблица меда
лей и очков, полученных отдель
ными странами, выглядит следую
щим образом:

С С С Р  имеет 21 золотую, 12 се
ребряных и 14 бронзовых медалей 
(322,5 очка): С Ш А  соответствен
но — 21, 13, 13 (292,5 очка);
объединенная германская команда 
—  8, 14, 7 (195,5 очка); Италия — 
10, 7, 5 (141,0 очка); Австралия— 
5, 6 и 5 (101,0 очка); Венгрия — 
4, 7 и 3 (100,0 очка); Польша —  
2, 4, 8 (91,5 очка).

Сражения
десятиборцев

Р И М , 6 сентября. (ТАСС). Про
ливной дождь сильно затруднил 
вчерашние соревнования по десяти
борью. Они начались утром, а за
кончились, когда в Москве уже 
была полночь. По итогам первого 
дня соревнований (бег на 100 мет
ров, прыжки в длину, толкание яд
ра. прыжки в высоту и бег на 400 
метров) лидирует «Рафер Джонсон

Л 1 с л 1 ь з г : 1

ш

НОВОЕ СЛОВО Критика и библиография

о ДЕКАБРИСТЕ-СИБИРЯКЕВиднейший представитель боевой фзлаити декабристов, по определению еофатников по революционной борьбе «человек из всех нас (декабристов) с эдравейшей головой». Гавриил Степанович Батеньков является сибиряком в полном смысле этого слова. В Тобольске он родился, в 1817— 1819 годах служил в Томске, в Иркутске. В Томск его привела судьба и в ссылку после длительного одиночного заключения за участие в восстании декабристов. На Сибирь он сцотрел не как на неприветливую мачеху, а как на любимую родину, и мысли о ней, о ее настоящем и будущем никогда не покидали Батеяько- ва. Его перу принадлежат многочисленные статьи (оставшиеся неопубли- !сованными) о Сибирь, о ее природе, истории, экономике. ()и наметил целую программу экономического преобразования Сибири. Известна его большая деятельность в Томске как ииженера-строителя.Вполне естественен поэтому интерес у сибиряков, в первую очередь томичей, к Г. С. Батенькову, к его личности, деятельности и взглядам, Этим и вызвано издание Томским книжным издательством брошюры «Декабрист Г- С. Батеньков», авторами которой являются томские историки А. П. Бородавкин и Г. П. Шатрова.Свою работу авторы построили по тапу изданий «Из жизни замечательных людей» (не случаен и подзаголовок: «Замечательные сибиряки»). Успех такого рода изданий зависит ве только от научности содержания.

О  О
Я. К О Ш ЕЛ Е В , 

доцент
Томского пединститута О  оно и от доступности, живости изложения. Авторы стремились, чтобы брошюра удовлетворяла и тому и другому требованию, и. нужно сказать. неплохо справились со своей задачей.К числу достоинств книги, на наш взгляд, следует отнести, прежде всего, то, что в брошюре по-новому, более правильно раскрывается революционный характер взглядов и деятельности Батенькова в период декабристского движения. Авторы опровергают устоявшиеся представления, созданные дореволюционными учеными и нашедшие свое отражение в работах некоторых советских историков, по которым Батеньков являлся якобы представителем «умеренного крыла» в движении декабристов. Чтобы восстановить истину, они провели тщательный пересмотр высказанных в литературе суждений, привлекли малоизвестные факты из личной и общественной жизни Батенькова, свидетельства участников декабристского восстания, переписку и другие материалы. В результате они пришли к выводу: Батенькова нужно считать «представителем наи- бо'лее революционного, «рылеевского» направления». И только с учетом этого можно понять, почему такая жестокая кара постигла Батенькова после подавления восстания. Этот

вывод является норым в литературе, и он авторами убедительно обоснован.К заслуге авторов надо отнести, во-вторых, то, что они по-новому характеризуют общественные взгляды Батенькова периода его ссылки в Томск (1846— 1856 гг.). О Батень- кове этого времени в литературе писалось как о человеке, отошедшем от общественных интересов из-за «пережитых страданий» и «удушливой атмосферы» и целиком увлекшемся хозяйственной деятельностью и обучением детей грамоте. Мнение это опровергается авторами нового исследования. Ими привлечены новые архивные источники, которые убедительно раскрывают напряженную умственную работу Батенькова в ссылке, его глубокие раздумья о судьбах народа. Как видно из приводимых в работе материалов, Батеньков разработал целую программу экономического развития Сибири, которая представляла основную часть программы, выдвинутой декабристами в период их ссылки. Програм.ча эта правильно расценивается как буржуазно-демократическая и по тому времени прогрессивная.Насколько позволял материал, в брошюре раскрыта и эволюция во взглядах Батенькова на разных этапах его жизни (особенно в период декабристского движения), показана противоречивость его мировоззрения, утопичность ряда его программных установок.
НакО'Нец, следует отметить живую 

и яркую обрисовку самой личности 
Батенькова. Его чистая, душевная

любовь к родине, страстное желание видеть ее свободной и счастливой, его героическая борьба с царизмом, теплая любовь к людям, которую он пронес через всю свою жизнь, через лишения и страдания, —  все эти качества Батенькова, превосходно раскрытые в работе, воскрешают в представлении читателя мужественный облик одного из «сыновей отечества», стоявших в ряду зачинателей революционной борьбы с самодержавием.Брошюру можно было бы в отдельных местах несколько дополнить. Правильно авторы поступают, оста навливаясь на Л'итературных взглядах Батенькова. Но, к сожалению, этот раздел работы нельзя признать вполне удачным. Здесь больше цитат, чем авторского анализа, авторских рассуждений. ]Работа значительно выиграла бы, если бы ее авторы не ограничились материалом, взятым ш  вторых рук, а обратились бы непосредственно к первоисточникам, как они сделали в других разделах книги,В архиве Батенькова (отдел руко писей библиотеки имени В. И. Ленина) со.хранйлась рукопись статьи Батенькова о «Мертвых Лушах» Гоголя и «Заметки о литературе». Эти материалы, частично в литературе уже использованные, дают возможность поставить вопрос о влиянии В. Г. Белинского на взгляды Батенькова.Как и Белинский, революционер- декабрист увидел а «Мертвых душах» Гоголя произведение социально-исторического содержания, произведение, по его словам, «своевременное», проникнутое «живою игрою молодого наблюдательного ума, вырвавшегося на широту гражданской жизни».В архиве Батенькова содержатся многочисленные материалы статисти

ческого характера. Особенно в этом отношении содержательна его обширная рукопись «Записки о заселении Сибири». Материалы эти оказались почему-то совершенно обойденными в работе. Для читателей-сиби- ряков, особенно томичей, было бы небезынтересным найти в работе более подробное освещение содержания многочисленных руко'Писей Батенькова, посвященных историко- этнографическому исследованию Томска и Томской губернии.Несколько слов о художественном оформлении брошюры. Работники издательства немало потрудились, чтобы сделать ее внешне привлекательной. В нее включены многие d тографии, в том числе самого Батенькова, его единомышленников- декабристов, видов Томска, зданий и сооружений, построенных по проектам Батенькова, и др. Все они нужны, рзспололсены продуманно, хорошо дополняют содержание работы. Е сожалению, некоторые из них очень бледны (фото на стр. 13, 50, 51, 62) и свидетельствуют о невысоких еще полиграфических возможностях нашего издательства.Работа А. Бородавкина и Г. Шатровой, представляющая собой наиболее глубокое исследование о Батень- кове, является тем типом издания, который обычно имеет успех у широких кругов наших читателей. Здесь нет той «элементарщины», упрощенчества, которые иные издательства преподносят порой под видом «популярности»; здесь нет и той заумпой наукообразности, за которой трудно бывает добраться до истины. Ее прочтет е большой пользой для себя и специалист, занимающийся изучением революционного движения в России, и учитель-историк, и литератор, и любитель-краевед —  каждый, кто интересуется историей духовной культуры русского народа.

На снимке: Олег Григорьев, за
воевавший на XVII Олимпийских 
играх золотую медаль в соревнова 
ниях по боксу.

(Фотохроника ТАОС).

ли закончилась победой турецкого 
спортсмена.

Глубокой ночью по московскому 
времени вчера проходили осталь
ные финальные бон боксеров. В 
первом среднем весе победителем 
стал американский негр Макклюр. 
вьшгравший у итальянца Босси. 
Другой негр из КО.МЭНДЫ С Ш А  —  
Крук (второй средний вес) получил 
победу по очкам над польским бок
сером Валасеком, который, кстати 
сказать, очень хорошо провел бой 
Поэтому решение судей вызвало 
бурю возмущения в зале, а когда 
организаторы все-тани решили про
вести награзидение, то исполняемо
го большим духовым оркестром го
сударственного гимна С Ш А  совер
шенно не было слышно. Зато Вала- 
сека зрители приветствовали как 
действительного победителя.

Обладателем золотой медали 
стал еще один американский негр— Клей (полутяжелый вес), победивший опытного польского спортсмена Петшиковского,

В последней весовой категории 
итальянский тяжеловес де Пикко- 
ли техническим нокаутом 5'̂ же в се
редине первого раунда выиграл 
бой у Беккера (Ю АС).

В итоге закончивщихся соревно
ваний боксеры Италии завоевали 
три золотых, 3 серебряных и 1 
бронзовую медаль; боксеры С С С Р
— 1 золотую. 2 серебряных и 2 
бронзовых медали; боксеры Поль
ши —  1 золотую, 3 серебряных и 
3 бронзовых медали.

Лидирует
Алексей

Гущин
Р И М . 6 сентября. (ТАСС). Со

ветский спортсмен Алексей Гущин 
завоевал сегодня звание олимпий
ского чемпиона и золотую медаль 

)ревнованиях по пулевой 
бе

(СШ А). После пяти видов состяза
ний он набрал 4.647 очков, В вы
соту Днсонсон прыгнул на 185 см. 
а 400 метров пробежал за 48,3 сек.

Наш лучший десятиборец Васи
лий Кузнецов пока во всех видах 
отстает от Джонсоца и, к сожале
нию, показывает результаты ниже, 
чем при установлении в прошлом 
году мирового рекорда — 8.357 
очков. Кузнецов прыгнул в высоту 
на 175 см и пробежал 400 м за 
50,2 сен. После первого дня он на
брал 3.999 очков и занимает сей
час пятое место. Ю . Дьячков 
(С С СР ) — на седьмом месте (3.849 
очков), Ю . Кутенко (С С СР ) — на 
девятом месте (3.834 очка).

Сегодня десятиборцы соревнуют
ся в беге на 110 метров с барьера
ми, Б метании диска, прыжках с 
шестом, метании копья и беге на 
1.500 метров.

Утром состоялись соревнования 
в беге на 110 метров с барьерами. 
Рафер Джонсон пробежал дистан
цию за 15,3 секунды и получил 
740 очков.. Василий Кузнецов за
кончил дистанцию со временем 

' 15,0, получив 813 очков.
После соревнований по шести 

видам спорта у Рафера Джонсона 
5.387 очков, у Василия Кузнецо
ва — 4.814 очков.

Соревнования по десятиборью 
закончатся сегодня вечером.

Вольная 
борьба и бокс

Р И М , 6 сентября. (Т АСС). Бли
зится конец олимпийского турнира 
по вольной борьбе. Вчерашний 
день принес нашим борцам огорче
ния. А . Алиев (наилегчайший вес) 
проиграл по очкам американцу 
Симеону. Другой американский бо
рец Уилсон (легкий вес) победил 
нашего опытного мастера борьбы 
В. Синявского. Вяло провел вчера 
утреннюю схватку В, Рубашвили 
(полулегкий вес), не сумевший ни
чего противопоставить быстрым 
броскам в ноги пакистанца Ахтара. 
Победу по очкам одержал Ахтар. 
Однако вечером, встретившись с 
японцем Сато, тбилисский мастер 
боролся смело, энергично и заслу
женно победил своего противника.

Очень уверенно выступает на 
олимпиаде двукратный чемпион 
С С С Р  С . Дзарасов (тяжелый вес). 
Во вчерашней схватке с итальян
ским борцом Мароскальски он 
одержал чистую победу.

Борец легчайшего веса М. Ш а
хов также на 7-й минуте туширо
вал немца Камерера. Г. Схиртлад- 
зе выиграл по очкам схватку с 
Матхо (Индия). Упорная борьба со
ветского спортсмена А . Албула 
(полутяжелый вес) с турком И. Ат-

в со
стрельбе из произвольного писто
лета. Сегодняшнюю утреннюю лег
коатлетическую программу Олим
пийских игр открыли метатели дис
ка, Известный американский 
спортсмен А . Ортур улучшил на 2 м 12 см принадлежавший ему же 
олимпийский рекорд, метнув диск 
на 58 м 48 см. Советские метатели 
диска достигли следующих резуль
татов: В. Трусенев — 54 м 31 см и 
К. Вуханцев 53 м 8 см (оба в 
первой попытке).

Начались соревнования мастеров 
тройного прыжка. Высокая квали
фикационная норма — 15 м 50 С.М 
заставила многих «поработать» в 
полную силу. Только 15 спортсме
нам из 41, в том числе всем трем 
советским прыгунам, удалось вы
полнить квалификационную норму. 
Лучщий результат показал рекорд
смен мира польский спортсмен 
Ю . Шмидт — 16 м 44 см. Из со
ветских спортсменов дальше всех 
прыгнул В. Горяев — на 16 м 
21 см. Результат Е. Михайлова — 
15 м 68 см и В. Креера — 15 м 
56 см.

Результат 15 м 61 см показал 
двукратный олимпийский чемпион 
Ф 2ррейра да Сильва (Бразилия), 
выступающий в олимпиаде в чет
вертый раз.

Места в пулевой стрельбе из 
произвольного пистолета распреде
лились следующим образом: 
1. А . Гущин (СССР ) —  560 очков 
(новый олимпийский рекорд) — зо
лотая медаль. 2. М . Умаров (С С СР )  
— 552 очка ^  серебряная медаль. 
3. И. Иосинава (Япония) — 552 
очка —  бронзовая медаль.

Хроника
состязаний

Р И М . 6 сентября. (ТАСС). Сего
дня продолжались встречи по воль
ной борьбе. Наш легковес В. Си
нявский победил итальянца Ниццо- 
ла. Право на выход в финал завое
вали также советские борцы 
С. Дзарасов (тяжелцй вес) и А . Ал- 
бул (полутяжелый вес).

Первую олимпийскую медаль в 
вольной борьбе принес советской 
команде В. Рубашвили. выступав
ший в полулегком весе. Он вышел 
на третье место и завоевал бронзо
вую медаль. Вничью закончился 
поединок чемпиона мира 1959 го
да в среднем весе Г. Схиртладзе с 
Антонссоном (Швеция).

В наилегчайшем весе советский 
борец А . Алиев проиграл иранцу 
Сафипуру.

Схватка М. Шахова (СССР ) с 
Макканом (СШ А) (легчайший вес) 
закончилась победой американца.

Шахов и Алиев в финал не по
пали.

Сегодня проходили соревнова
ния по спортивной гимнастике. Хо
рошо взяли старт советские гимна
стки. После выполнения обязатель
ной программы в личном зачете 
первые пять мест занимают наши 
спортсменки. Лучшая среди них 
П. Астахова.

Легкоатлеты сегодня оспаривали 
4 золотых медали. Бег на 1.500 
метров с новым мировым рекордом 
— 3 минуты 35,6 секунды выиг
рал X . Эллиот (Австралия). Вто
рым был М. Жази (Франция), 
третьим — И. Рожаве.чди (Вен
грия), О. Дэвис (СШ А) после про
явления фотопленки был признан 
победителем в беге на 400 метров. 
Он установил новый мировой ре
корд — 44,9 секунды.

В соревнованиях по тройному 
прыжку золотую медаль завоевал 
мировой рекордсмен Ю . Шмидт 
(Польша) — 16 м 81 см. Это но
вый олимпийский рекорд. Второе и 
третье места заняли советские
спортс.мены В. Горяев и В. Креер.

Продолжаются соревнования де
сятиборцев. После семи видов пер
вое место занимает Р. Джонсон 
(СШ А), на третьем месте— В. Куз
нецов (СССР ).

В классе парусных судов
финн» на втором месте после ше

сти гонок А . Чучелов (СССР ).
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6 сентября в Москве, в Цент
ральном Доме журналиста, состоя
лась пресс-конференция для совет
ских и иностранных журналистов.

Заведующий отделом печати 
М И Д  С С С Р  М . А . Харламов, от
крывший пресс-конференцию, ска
зал, что в начале августа этого го
да в зарубежной печати было опуб
ликовано сообщение министерства 
обороны С Ш А  об исчезновении 
двух сотрудников национального 
агентства безопасности С Ш А  
(НАБ). Было сообщено, в частно
сти,- что этими сотрудниками явля
ются Бернон Митчелл и Вильям 
Мартин, продолжительное время 
работавшие в национальном агент
стве безопасности С Ш А .

Исчезнувшие сотрудники Н А Б  
находятся сейчас в Москве и обра
тились с просьбой выступить на 
пресс-конференции советских и 
иностранных корреспондентов.

Митчелл и Мартин решили по
рвать с С Ш А  и попросили полити
ческого убежища у Советского пра
вительства по политическим моти
вам. В этом им не было отказано. 
Кроме того. Советское правитель
ство удовлетворило их просьбу о 
принятии в советское гражданство. 
Сейчас Митчелл и Мартин являют
ся полноправными советскими 
гражданами.

Затем М . А . Харламов предста
вил участникам пресс-конференции 
Митчелла и Мартина.

Бернон Митчелл зачитал заявле
ние. оставленное ими в конце ию
ня, перед тем как покинуть С Ш А , 

i в -«Стейт-бэнк оф Лорел» в городе 
Лорел, штат Мэриленд, в ящике 
№  174 для хранения ценностей, 
арендованном на имя Вернона 
Ф . Митчелла. Оно предназначалось 
для опубликования в американ
ской прессе с тем, чтобы объяс
нить американскому народу, поче
му они решили просить Советский 
Союз предоставить им политиче
ское убежище.

С  начала работы в нац-иональ- 
но.м агентстве безопасности с лета 
1957 года, подчеркивается в заяв
лении, мы убедились в том, что 
правительство Соединенных Шта
тов сознательно делает ложные и 
вводящие в заблуждение заявле
ния как для оправдания своей соб
ственной политики, так и для осуж
дения действий других государств. 
Нам также стало известно, что 
правительство С Ш А  иногда тайно 
использует деньги и оружие для 

' попыток свержения правительств,
 ̂ если оно полагает, что эти прави

тельства недружественны к Соеди
ненным Штатам.

Кроме разочарования и озабо
ченности, которое мы выразили по 
поводу некоторых действий С Ш А , 
имелись другие сильные мотивы 
при принятии нами решений вы
ехать в С С С Р . В Советском Союзе 
наши основные взгляды и интере
сы, как видно, разделяются боль
шинством людей. Поэтому мы счи
таем, что в социальном отношении 
мы будем чувствовать себя там 
лучше и сможем лучше работать в 
соответствии со своей профессией.

Некоторые люди в СШ А ,- ?кото- 
рые являются противниками ком
мунизма, ратуют за превеятиррую 
войну против С С С Р . Они хотят 
обеспечить свою безопасность та
ким путем, который привел бы к 
уничтожению народа со взглядами, 
противоположными их собствен
ным.

Вильям Мартин и Бернон Мит
челл отмечают, что их заявление 
было сделано без консультации с 
правительством С С С Р . Как они 
указывают, им хотелось бы дать 
объяснение американскому народу 
своих действий собственными сло
вами и таким путем, чтобы потом 
это не могло быть расценено как 
пропагандистское заявление, ин
спирированное правительством 
страны, в которой они просят раз
решения проживать.

Затем Вильям Мартин зачитал 
заявление, подготовленное нм сов
местно с Верноном Митчеллом для 
настоящей пресс-конференции. В

r w i ; ,

Вниманию населения, руководителе!! 
и энергетиков предприятий, управляющих 

домами, комендантов и производителей работ!

Не производите сами и не допускайте никаких земляных ра
бот на улицах, площадях, на территории предприятий и во дво
рах домовладений без ведома управления электросетей!

П О М Н И Т Е , что самовольные раскОпки земли приводят кава. 
риям, к перерыву в электроснабжении города и могут привести 
к несчастным случаям с работающими.

Управление электросетей по выданным разрешениям высыла
ет своих представителей для наблюдения за земляными рабо
тами. Вызов представителей следует производить за сутки до 
начала работ письменно или по телефону 25-06.

О  всех случаях самовольных раскопок немедленно сообщайте 
в управление электросетей (телефоны 25-06 или 39-08), этим 
вы предупредите возможные аварии и несчастные случаи с 
людьми.

Управление электросетей г. Томска.

Томский радиоклуб Д О С А А Ф  
производит набор на шестимесяч
ные курсы радистов.

Обращаться: г. Томск, улица Ро
зы Люксе.мбург, 48. 2-й этаж, те
лефон 61-66, с 10 до 15 часов.

Фабрике культтоварюв требу
ются: станочники по дереву, столя
ры, пилорамшик, кочегары, груз
чики.

Обращаться: г.-Томск, переулок 
Татарский, 1-а. отдел кадров.

Дому культуры Томского элек
тромеханического завода требуют
ся: кочегары, уборщицы и дворник.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 41.

Комбинату производственных 
предприятий «Томсксгрюй» требу
ются: грузчики, станочники по де
ревообработке, кочегары, арматур
щики, разнорабочие, мотористы на 
растворомешалки и техничка.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Ленина. 207.

I нем говорится, что американские 
власти не выполнили нх желании 
об опубликовании заявления, 
оставленного в С Ш А . Они объясня
ют это только гем, что правитель
ство Эйзенхауэра —  Никсона не 
желает, чтобы некоторые аспекты 
его политики стали известны аме
риканскому народу.

На этой конференции, созванной 
по нашей просьбе, указывается в 
заявлении, мы хотели бы объяс
нить широкой общественности, осо
бенно американской, причины, по
будившие нас покинуть С Ш А . Мы, 
в частности, крайне озабочены по
литикой преднамеренного наруше
ния воздушного пространства дру
гих стран с целью разведки и прак
тикой правительства С Ш А  высту
пать с лживыми заявлениями отно
сительно таких нарушений в рас
чете на обман общественного мне
ния.

В заявлении отмечается, что до 
поступления на работу в Н А Б  
Мартин и Митчелл считали себя 
лойяльными сторонниками амери
канского образа жизни. Однако по
литика, проводимая правитель
ством С Ш А  в последние годы, вы
звала у них серьезные сомнения в 
правильности целей, преследуемых 
этой политикой. Мартин и Мит
челл далее подвергли резкой кри
тике некоторых представителей 
американской военщины и полити
ческих деятелей, ратующих за гон
ку вооружений и за политику на
несения «первого, удара». Среди 
этой группы лиц в заявлении упо
минаются двое —  генерал Пауэр, 
командующий стратегической авиа
цией С Ш А , и сенатор Барри Гол- 
дуотер. Оба они занимают, важное 
положение в американском' общест
ве. Но мы не верим, что они выра
жают мнение большинства амери
канского народа.

В заявлении далее разоблачают
ся лживые утверждения правитель
ства С Ш А , и в особенности вице- 
президента Никсона, имеющие 
целью оправдать политику предна
меренных вторжений в воздушное 
пространство С С С Р .

Мартин и Митчелл в своем за
явлении указывают, что враждеб
ность С Ш А  по отношению к ком
мунизму возникает из чувства бес
покойства, вызванного успехами 
коммунистов в области науки, 
культуры и промышленности. Если 
это так, говорится в заявлении, то 
такие чувства беспокойства явля
ются плохим оправданием того, 
чтобы подвергать опасности мир во 
всем мире.

Значительная часть заявления 
Мартина и Митчелла посвящается 
политике воздушной разведки, про
водимой правительством С Ш А . 
Подчеркивается, что облеты амери
канскими самолетами границ Со
ветского Союза над его территори
ей носят регулярный характер и 
количество таких полетов превы
шает все предположения американ
ского народа. В заявлении подроб
но излагаются факты, свидетель
ствующие о том, что полеты аме
риканских самолетов над чужими 
территориями^ являются официаль
ной политикой правительства 
С Ш А .

В заявлении говорится далее, 
что Советское правительство про
являло большое терпение в отно
шении этих полетов и неоднократ
но призывало правительство С Ш А  
прекратить их.

На фактах, достоверно извест
ных Мартину и Митчеллу, они по
казали подлинную картину дел од
ного из крупнейших разведыва
тельных учреждений С Ш А . Под 
руководством генерал-лейтенанта 
авиации Джона А . Сэмфорда там 
работает примерно 10 тысяч сот
рудников. Сеть станций радиопере
хвата Н А Б  охватывает весь зем
ной шар. Существует множество 
перехватывающих постов. Все это 
обходится примерно в 380 миллио
нов долларов в год.

Характеризуя далее Н А Б , авто
ры заявления подчеркивают, что 
эта организация ведет широкую

Международная жизнь
деятельность по изучению шифров 
и кодов многих государств, начи
ная от Советского Союза н кончая 
собственными союзниками С Ш А . 
В практике своей работы Н А Б  тес
но связана с соответствующими ор
ганами разведки Англии и Канады. 
Нам, говорится в заявлении, из 
опыта работы в Н А Б  известно, что 
Соединенные Штаты успешно чи
тают секретную переписку более 
40 стран, включая союзников.

Мартин и Митчелл указывают, 
что на их решение уехать из С Ш А  
повлияли и некоторые другие фак
торы, в частности подавление аме
риканским правительством свобо
ды информации, свободы слова и ! 
свободы политической деятельно-! 
сти, существующая в С Ш А  дне-! 
криминация атеистов. Авторы за-1 
явления пишут, что такие поряд-! 
ни не соответствуют «свободному и j 
открытому» обществу, которое, как ' 
это часто провозглашается офици-1 
альными лицами С Ш А , якобы су
ществует в Соединенных Штатах.

Заключительную часть заявле
ния Мартин и Митчелл посвящают 
своим планам, своему нынешнему 
положению. Мы, говорится в заяв
лении, конечно, отказались от аме
риканского гражданства и попроси
ли Советское правительство предо
ставить нам советское гражданство 
и помочь в изучении русского язы
ка. Обе эти просьбы удовлетворе
ны. Советское правительство пред
ложило нам самим выбрать место 
где мы будем жить, предоставило 
возможность продолжать образова
ние и оказало по.мощь в подыска 
НИИ работы по специальности в об
ласти математики.

НАРОДНАЯ
БОЛГАРИЯ.

РЕСПУБЛИКА

Теплоэлектроцентраль «Марнца- 
Восток». Ее первый агрегат всту
пает в строй 9 сентября. Мощность 
станции после окончания строи
тельства составит 600.000 кило
ватт.

(Фотохроника Т А С С ).

ПИСЬМО в. в. КУЗНЕЦОВА ПРЕДСЕДАТЕЯЮ 
СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИНЬЮ-ЙОРК, 6 сентября. (ТАСС). Вчера находящийся в Нью-Йорке первый заместатель Министра иностранных дел С(Х)Р В. В. Кузнецов направил председателю Совета Безопасности письмо, в котором просит немедленно созвать заседание Совета для обсуждения ттринятого .Организацией американских государств решения, осуждающего акты интервенции и агрессии, совершенные против Республики Венесуэлы антинародным режимом Трухильо в Доминиканской Рес

публике и предусматривающего проведение принудительных действий против этого режима.В письме указывается, что Со-вет Безо>пасности, руководствуясь статьей 53 Устава ООН, должен рассмотреть этот вопрос и одобрить решение Организации американских государств, как направленное на устранение угрозы миру и безопасности, создаваемой действиями доминиканских властей.
Японский политический деятель 

о поездке в СССРТОКИО, 6 сентября. (ТАСС). Видный политический деятель Японии бывший председатель социалистиче-
С о б ы т и я  в Р е с п у б л и к е  К о н г

После своего заявления, сделан
ного для советских и иностранных 
корреспондентов, Вильям Мартин 
и Бернон Митчелл ответили на 
многочисленные вопросы. Они по
знакомили присутствовавших со 
своими биографиями, поделились 
своими намерениями и планами на 
будущее. Отвечая на вопрос о том, 
шифры каких стран дешифруют в 
С Ш А . они среди других назвали 
Турцию, Италию, Францию. Индо
незию, Югославию, Уругвай. Объ
единенную Арабскую Республику.

Присутствовавшим на пресс-кон
ференции была роздана фотокопия 
заявления, оставленного Митчел
лом и Мартином в «Стейт-бэнк оф 
Лорел» в городе Лорел, штат Мэ
риленд, а также текст заявлений, 
сделанных во время пресс-конфе
ренции.

(Т АСС).

П А Р И Ж , 6 сентября. (ТАСС). 
Положение молодой Республики 
Конго обостряется. Сепаратистские 
элементы, подстрекаемые колони
заторами, усиливают свою подрыв
ную деятельность, направленную 
на раскол страны. Обострение на
ступило после того, как президент 
Конго Касавубу выступил вчера ве
чером с заявлением, что он «сме
щает правительство Лумумбы».

Корреспондент агентства Франс 
Пресс передает из Браззавиля, что 
вчера вечером премьер-министр 
Республики Конго Патрис Лумум- 
ба обратился по радио к народу 
Конго. «В  нашей молодой респуб
лике, —  заявил премьер-министр. 
— произошло новое событие. Это 
событие не должно удивлять нас. 
Это продолжение серьезного заго
вора. который империалисты и их 
сотрудники подготавливали за ку
лисами в течение нескольких не
дель.

Национальное радио, —  продол
жал Лумумба, — только что пере
дало заявление главы государства 
Касавубу о том. что правительство, 
которое я возглавляю, должно по
дать в отставку. От имени прави
тельства всей страны я категориче
ски опровергаю это сообщение. 
Правительство не беседовало с

Вашингтон опять 
застигнут врасплох

главой государства по этому п<жо- 
ду. Поскольку правительство было 
избрано страной на демократиче
ской основе и получило полное до
верие парламента, — подчеркнул 
премьер-министр, —  оно может 
быть смещено лишь в том случае, 
если потеряет доверие народа». ■

Сообщив, что Касавубу не яв
ляется более главой государства, 
Лумумба обратился к конголезско
му народу с призывом быть нагото
ве. Затем Лумумба призвал армию 
оставаться на своем посту.

Комментируя «неудавшийся го
сударственный переворот главы го
сударства Касавубу», премьер-ми
нистр Лумумба сообщил, что со
стоялось чрезвычайное заседание 
совета министров, на котором Ка
савубу был объявлен изменником 
родины.

Лумумба обратился также ко 
всему миру с призывом не вмеши
ваться в данный момент во внут
ренние дела Конго. Премьер-ми
нистр заявил, что в стране более 
нет главы государства и «осталось 
лишь народное правительство».

Кроме того, премьер-министр 
обратился к африканским странам, 
которые принимали участие в не
давней конференции в Леопольдви- 

!ле. с призывом принять во внима
ние, что «теперь Касавубу попира-

В А Ш И Н Г Т О Н , 6 сентября. 
(Т АСС). Сообщения телеграф
ных агентств о состоявшейся в 
Москве пресс-конференции двух 
бывших служащих американ
ской разведки Б. Митчелла и 
Bf'MaiJTHHa явились сенсацией 
в Вашингтоне. Позднее издание 
вашингтонской газеты «Дейли 
ньЮс» вышло под крупным заго
ловком: «Два исчезнувших сот
рудника национального агентст
ва безопасности объявились в 
России. Они приняли решение 
покинуть С Ш А » . «Нью-Йорк 
джорнал-Америкэн» в своем 
заголовке указывает: «Исчез
нувшие янки заявляют в Мо
скве, что Соединенные Штаты 
желают править миром».

Судя по сообщениям а.мери- 
канских телеграфных агентств, 
официальный Вашингтон был 
застигнут _ врасплох сделанными 
на пресс-конференции Митчел
лом и Мартином разоблачения
ми. особенно в части, касающей

ся шпионской деятельности 
С Ш А  против своих собственных 
союзников. Как передает агент
ство Юнайтед Пресс Интер- 
нейшнл, министерство обороны 
и национальное агентство без
опасности С Ш А  отказались 
прокомментировать заявления 
Митчелла и Мартина. ,]Ц}Сд при
меру последовали Ф Б Р  и госде
партамент.

Первые отклики на пресс-кон 
ференцию показывают, что пра
вящие круги С Ш А  предприни
мают отчаянные попытки 
скрыть от американской и ми
ровой общественности правду о 
грязной деятельности американ
ской разведки. Так, представи
тель комиссии палаты предста
вителей по расследованию ан
тиамериканской деятельности 
заявил сегодня, что националь
ное агентство безопасности 
С Ш А  отказалось предоставить 
следователям комиссии личные 
дела Митчелла и Мартина.

США продолжают вооружать чанкайшистов
П Е К И Н , 6 сентября. (Т АСС). 

Как передает агентство Синьхуа, 
С Ш А  продолжают создавать на
пряженность в районе Тайваньско
го пролива, поставляя на Тайвань 
больпзое количество оружия, на
правляя туда своих высших офице
ров и проводя совместно с чанкай- 
шистскими войсками военные ма
невры.

Судя по сообщениям из Тайбэя, 
31 августа в водах Тайваня нача
лись совместные военно-морские 
маневры, в которых принимают 
участие эскадра чанкайшистских 
минных тральщиков и заградите
лей, а также пять американских 
военных кораблей и подразделение 
тактической авиации. Ранее там 
были проведены совместные амери- 
кано-чанкайшистские маневры по 
борьбе с подводными лодками и 
комбинированные маневры военно- 
морских флотов и авиации.

На Тайвань продолжают посту
пать все новые партии оружия и 
военной техники, которыми С Ш А  
снабжают войска чанкайшистов. К 
настоящему времени туда уже при
была первая группа американ-

ет резолюции, которые они приня
ли на конференции».

В заключение премьер-министр 
обратился к молодежи с призывом 
проявлять патриотизм.

Л О Н Д О Н , 6 сентября. (ТАСС). 
По сообщениям корреспондента 
Рейтер из Леопольдвиля, премьер- 
министр Патрис Лумумба вчера 
поздно вечером пхювел совещание 
с министрами и советниками отно
сительно шагов, которые необходи
мо предпринять в момент кризиса, 
который испытывает молодая рес
публика.

Корреспондент, в частности, от
мечает. что Лумумбе пришлось 
предпринять усилия, чтобы по
пасть на радиостанцию Леопольд
виля, которую охраняют ганские 
войска О О Н  под начальством анг
лийского офицера., Обращаясь по 
радио к народу, Патрис Лумумба 
назвал Касавубу «лакеем империа
лизма». . ' V  ' ;

Н Ь Ю -Й О Р К , 6 сентября. 
(Т А СС). Как передает корреспон
дент агентства Юнайтед Пресс Ин- 
тернейшнл из Леопольдвиля, сего
дня сторонники Касавубу пытались 
устроить демонстрацию вблизи ре
зиденции премьер-министра Л у
мумбы. Конголезская полиция вос
становила порядок.

екой партии Моса^уро Судзуки, посетивший недавно Советский Союз, выступил со статьей в газете «Майни- ти», в которой делится своими впечатлениями от поездки в СССР. «Самое сильное впечатление, —  пишет, в частности, Судзуки,— на меня произвели радостное воодушевление советских людей, их твердая вера в еще лучшее будущеё, горячее стремление советского народа к миру». Судзуки подчеркивает, что он полностью солидарен с мнением тех, кто считает, что «премьер-министр Хрущев прежде всего заботатся об улучшении жизни народа и желает мира».
П олож ение в Л аосе

П А Р И Ж , 6 сентября. (Т А С С ) ., 
По сообщению агентства Франс ‘ 
Пресс из Вьентьяна, вместо того, 
чтобы вернуться во Вьентьян и вы
полнять свои функции министра 
внутренних дел в новом правитель
стве, возглавляемом принцем Су- 
ванна Фума, реакционный генерал 
Фуми Носаван снова бежал в Са- 
ваннакет —  свою штаб-квартиру, 
где он фактически восстановил не
давно распущенный «комитет госу- 
дарютвенного контрпереворота». 
Этот комитет заявил, что он требу
ет отмены амнистии капитану Конг 
Ле, руководителю государственно
го переворота, приведшего к обра
зованию правительства Суванна 
Фума, и объявил о введении стро
гого контроля над вылетом и при
бытием коммерческих самолетов на 
всех аэродромах Лаоса.

Ят ш

В А Ш И Н Г Т О Н . 6 сентября. 
(ТАСС). Вчера по случаю «днй 
труда» по радио выступил вице- 
председатель А Ф Т  — К П П  Уолтер 
Рейтер.

■ Характеризу-Я'-вветояние. . эконо- 
■ мики С Ш А . Рейтер, в частности, 
сказал:

«Никакая расписная реклама не 
может скрыть следующие жестокие 
экономические факты: более пяти 
процентов всей нашей рабочей си
лы не имеет работы: миллионы ра
бочих заняты только частично: 20 
процентов нашего общего промыш
ленного потенциала бездействует, а 
такая важная отрасль промышлен
ности, как металлургическая, ра
ботает только на 53 процента мощ
ности...

Официальные цифровые данные

К . t i

показывают, что в 153 центрах 
производства существует хрониче
ская безработица, где свыше 6 про
центов всей рабочей силы постоян
но бывает безработной. Эти цифры 
отражают, ̂ грагэдию. миллионов, кор: 
мильцев американских семей и их 
иждивенцев, которые терпят лише
ния из-за безработицы, н непро
стительное неиспользование эконо
мических и людских ресурсов.

Районы хронической безработи
цы, бедствующие районы нужда
ются в такого рода помощи, какую 
им может предоставить только фе
деральное правительствю, чтобы 
восстановить экономику, и создать 
новые возможности для работы».

Касаясь проблемы обеспечения 
полной занятости рабочей силы. 
Рейтер заявил:Протест японской общественности

« у  нас бывают эксшомичесиия 
застой, безработица, бездействую
щие производственные мощности, в 
то время как мы нуждаемся в. мак
симальном развитии и расширении, 
полной занятости и в полной, за
грузке предприятий. Нам говорят, 
что мы никогда не жили так хоро
шо и что валовой национальный 
продукт больше, чем когда-либо 
раньше. Это —  опасный, экономи
ческий вздор. Это все равно,  ̂ . что 
говорить, что ребенок, которюму в 
январе 1953 года было два года, 
сейчас весит больше, чем он весил 
7 лет назад. Важен вес ребенка по 
отношению  ̂ к норме, которой он 
должен достигнуть’ за 7 лет.

За эти 7 лет экономика выросла, 
но при Эйзикауэре она росла в 
среднем темпами 2 3  процента в 
го д ..> .

ских истребителей-перехватчиков 
«Е-86», которые скоро будут пере
даны чанкайшистам. Военно-воз- ' граждан 
душным силам Чан Кай-ши переда
ны также несколько истребителей 
«К-104 старфайтер». На деньги, 
полученные по программе а.мери- i 
канской военной помощи, в районе.
Тайбэя недавно построен новый во-, 
енный завод, который будет выпу
скать для нужд чанкайшистской 
армии артиллерийские снаряды, с 
помощью американцев на острове 
ведется строительство стратегиче
ских шоссейных дорог.

Для руководства военными при
готовлениями чанкайшистской ар
мии на Тайвань постоянно прибы
вают высшие американские офице
ры. В числе представителей амери
канской военщины, побывавших на 
Тайване в последнее время, можно 
указать таких видных деятелей 
Пентагона, как командующий воен
но-воздушными силами С Ш А  на 
Тихом океане О ’Доннел, команду
ющий Тихоокеанским флотом Хоп- 
вуд, помощник министра оборюны 
Линкольн.

ТО КИ О , 6 сентября. (Т АСС). Се
годня министр иностранных дел 
Японии Косака вылетел в Южную 
Корею, где он будет вести перего
воры с южнокорейскими властями.

В этой связи Лига 
проживающих

корейских 
в Японии, 

опубликовала заявление протеста. 
В заявлении говорится, что поезд
ка министра - иностранных дел Ко
сака в Южную Корею и его перего
воры с южнокорейскими властями, 
не имеющими права представлять 
на этих переговорах корейский на
род, создадут новые препятствия 
на пути мирного объединения Ко
реи, будут способствовать агрес
сивной политике С Ш А  на Дальнем 
Востоке. В заявлении также ука
зывается, что в условиях, когда на 
территории Южной Кореи продол
жают оставаться американские ок
купационные войска и их атомно
ракетные базы, когда ведется под
готовка к атомной войне, перегово
ры с южнокорейскими властями 
рассматриваются народами Кореи 
и Японии как сговор против дела 
мира.

Ранее с протестом против посе
щения Косака Южной Кореи вы
ступили также 17 общественных и 
профсоюзных организаций страны.

в том числе Японский комитет со
лидарности стран Азии и Африки, 
Японский комитет мира. Генераль
ный совет профсоюзов Японии. В  
совместном заявлении этих органи
заций подчеркивается, что прави
тельство Икэда предпринимает ша
ги в отношении Южной Кореи с 
целью расширения японо-амери
канской агрессивной военной си
стемы в Азии, имея в виду созда
ние нового военного союза ■ 
Н Б А Т О  в составе Японии, Южной 
Кореи и гоминдановского Тайваня

Очередная встреча 
но футболу

Вчера на стадионе «Труд» в го
роде Томске состоялась очередная 
встреча по футболу на первенство 
С С С Р  среди команд класса «Б»  
пятой зоны. Местные футболисты 
команды «Сибэлектромотор» . при
нимали дальневосточников —  «Ло
комотив» из Комсомольска-на-Аму
ре.

Игра закончилась в пользу томи
чей со счетом 2:0.

В о е н н ы й  п скЕ ж о з  
(№ Гв

Б О Н Н , 6 сентяф я. (Т А С С ). За
падногерманские власти раздувают 
военную истерию. Впредь четыре 
раза в год в населенных пунктах 
Западной Германии будут прово
диться учебные воздушные трево
ги. «Воющие сирены буду® пугать 
граждан Ф Р Г » ,—  пишет в этой 
связи газета «Нейе рейн-цейтунг».

Боннское министерство внутрен
них дел разработало специальное 
«предписание» о проведении воз
душных тревог. В  нем предусмат
ривается также тревога на случай 
возможного заражения , радиоак
тивными, биологическими и хими
ческими средствами. Общины уже 
получили несколько тысяч воздуш
ных сирен.

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, по обла
сти 8 сентября ожидается перемен
ная облачность, по заиадаБш рай<  ̂
нам —  слабый дождь, ветер запад
ный, 3— 7 метров в секунду, темпе
ратура воздуха 13— 18 градусов 
тепла.

Зам. редактора
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Кшютеатр имени М . Горького
8 сентября — новый художест; 

венный индийский фильм «Новый 
Дели» (вторая серия). Сеансы: 10, 
11-45, 1-30, 3-15, 5, 6-45, 8-30,
10-15.

Зал кинохроники
8 сентября — документальные 

фильмы: «Судьба Галины Ржев
ской», «На Всероссийском съезде 
учителей». Сеансы; 10, 11, 12,
6-30, 7-30.

Художественный фильм «Это 
было в Донбассе». Сеансы: 1. 2-50, 
4-40. 8-30, 10-20.

Кинотеатр имени И. Черных
8 сентября. Большой зал — но

вая художественная кинокомедия 
«Новый Дели» (вторая серия). Се
ансы; 10, 11-40, 1-20, 3, 4-40, 6-30, 
8-10. 10. Малый зал — «Тяжелые

перчатки». Сеансы: 10, 11-45,
1-30, 3-15, 5. 6-45, 8-30. 10-15.
Дети до 16 лет не дсшускаются.

Кинотеатр городского сада 
8 сентября —  новый широко

экранный фильм «Второе цвете
ние». Сеансы: 10-30, 12-30. 2-30, 
4-30. 6-30, 8-30, 10-30.

Клуб имени Сталина 
8 сентября — «Все начинается с 

дороги». Сеансы: 4, 5-50, 7-40,
9-30.

Дом культуры ГРЭС-11 
8 сентября — «Это было вес

ной». Сеансы; 5, 7, 9.

Т елевидение
Четверг, 8 сентября

19.30. Для школьников «Герои 
любимых книг». 19.50. Кино
обозрение «Ваши старые или но
вые знакомые?». 21.10. «Послед
ние известия». 21.20. Эстрадный 
концерт.

Производственным мастерским 
при мединституте требуются на по
стоянную и временную работу: 
плотники, слесари, столяры, печник 
и разнорабочие.

Обращаться; г. Томск, Москов
ский тракт, 2. к начальнику. 2 — 2

То.мскому электромеханическому 
техникуму требуются: ннженер- 
электрик на должность заведующе
го отделением, кочегары и мастер 
механической мастерской.

Обращаться; г, Томск, переулок 
Макушинский. 8.

Томская строительно-монтажная 
контора «Сельэлектрострой» про
дает 100-тонный паузок.

Здесь же требуются электромон
теры для работы в районах обла
сти.

(Обращаться: г. Томск. Набереж
ная реки Ушайки, 18, телефон 
48-47. 3 - 2

Авторемонтному заводу требуются на постоянную работу: шли
фовщики, токари, термисты, сле
сари по ремонту оборудования.Обращаться: г. Томск, поселок Каштак, улица Линейная, 11, отдел кадров. 2—2

Томской пристани срочно требу
ются: крановщики, кочегары и мат
росы. Для работы на строительстве 
—  штукатуры со сдельной оплатой 
труда и токарь в механический цех.

Обращаться: г. Томск, улица 
Карла Маркса, 20, отдел кадров.3*“ 0Отдёлу капитального строительства требуется на постояннзчо работу инженер или оп1атныЙ техник- 
строитель на должность старшего 
инженера.

Обращаться: г. То.мск, проспект 
имени Фрунзе, 240. отдел кадров 
(конечная остановка автобуса №  2).

Гр-н Гашичев Григорий Савельевич, проживающий в г. Томске, улица имени Карла Маркса, 14, кв. 3, возбуждает дело о расторжении бра- ка с гр-кой Солодовой Аксиньей Андреевной, проживающей в г. Томске. улица Карла Маркса, 14. кв. ,3’.Дело подлежит рассмотрению в народном суде 5-го участка г. Томска.Гр-ка Колуганова Валентина. Николаевна, проживающая в г. Томске, переулок Старо-Деповской, 5, кв.. 1, возбуждает дело о расторжении брака с гр-ном Колугановым Николаем Михайловичем. проживающим в улица Ангарская, 74. дело подлежит рассмотрению в народном суде б-го участка г. Томска.
Гр-ка Щмайкова Валентина Ивановна, проживающая в Томском районе, поселок Курлек. улица Спортивная. 11, возбуждает дело о расторжении брака с гр-ном Шмайковым' Петром Кирилловичем, проживающим в г. Томске, улица Красноармейская, 90Дело подлежит рассмотрению в народном суде 1-го участка г. Томска.
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